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новке вчера состоялось соб
рание по вы;;вижению 
кандидата в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР по 
Советскому избирательному 
округу № 751 в коллективе 
ремонтно - механичес кого  
завода.

Своим кандидатом рабо
чие, инженерно - техниче
ские работники и служа
щие завода назвали брига
дира маляров Л. 3. Кайро- 
ву. Маляр ремонтнЬ-строи- 
тельного производства В. С. 
Вахрушева, внося это пред
ложение, сказала, что, по
ступив на работу ученицей

Захаровна благодаря тру
долюбию и добросовестно
сти за короткий срок повы
сила квалификацию до пя
того разряда. Кроме этого, 
овладела смежной специ
альностью ' кровельщицы 
третьего разряда. Пять лет 
назад возглавила Л. 3. Кай- 
рова бригаду, которая вско
ре стала комсомольско-мо
лодежной. Выступающие 
отметили, что в бригаде 
всегда царит атмосфера то
варищества, взаимного до
верия и поддержки. В этом 
большая заслуга бригадира.

Коллективу всегда пору
чается вьтолнение важных 
производственных работ, и 
справляется он с этим от-

вбм и с первого предъявле
ния. За успехи в труде и 
активное участие в общест
венной работе бригаде при
своены звания имени 60-ле
тия ВЛКСМ и коллектива 
коммунистического труда. 
Уже пять лет здесь нет ни 
одного нарушения трудовой 
дисциплины.

Л. 3. Кайрова — хороший 
организатор производства и 
общественных дел.

Собрания по выдвижению 
Л. 3. Кайровой кандидатом 
в депутаты Верховного Со
вета РСФСР состоялись 
также в тресте «Томскжил- 
строй» и на ГРЗС-П. Кол
лективы единодушно про
голосовали за выдвижение

Согласитесь: чтобы в индивидуаль
ном соревновании животноводов района 
безоговорочно лидировали все доярки 
только одной фермы — исключитель
ная редкость. Из года в год велико- 
летшо трудятся животноводы Малинов
ской фермы совхоза «Кривошеинский». 
В уходящем году они нВдоили от каж
дой коровы по 3.600 килограммов мо
лока. Постились В районе первые че- 
тырехтысячницы. Сразу две. Это А. И. 
Мазалова и Л. А. Иванова. Восемь 
звеньев, а всего шестнадцать основньк 
доярок — isecb коллектив без исключе
ния показал на редкость ровные и вы
сокие результаты.

Шесть лет назад пришла на ферму 
Анна Дроздова. Быстро освоилась в 
умелом коллективе, а вскоре ей дове
рили возглавить комсомольско-моло
дежное звено.

— А вы не знаете, как работает зве
но В. К. Башковой из совхоза имени 
60-летия СССР Чаинского района? — 
Таким вопросом встретила Анна кор
респондентов. — Соревнуемся с тамо
шними комсомольцами. Хорошо они 
работают. Как бы нас не обошли.

Нет, не сбошли и на этот раз моло-. 
дые чаинские доярки своих кривоше- 
инских подруг. Хоть не намного, но 
те приотстали.

Четырнадцать лет трудового стажа у

Таисии Михайловны Тишелович. Но 
в эти дни пока что чувствует себя но
вичком. И вот почему: только что вер
нулась из третьего по счету декретно
го отпуска.

— Соскучилась, — признается она. — 
За полтора года подруги воя куда шаг
нули! Надо догонять. Вот и решили на 
днях, что будем работать всем коллек
тивом по единому наряду. А что, и пра
вильно. Что друг от друга хорониться? 
Лодырей же нет, а тех, у кого не все 
получается, подтянем.

Несмотря на перерыв в работе, все 
ладится и спорится у опытной доярки. 
Сноровисто почистила коров, раздала 
комбикорм, подоила новотельных коров.

Подле старалась не отстать от нее 
подменная доярка Нина Шамок. Подо
шел к дояркам зоотехник Владимир 
Семенович Кокорев. Он временно за
мещает бригадира Г. А. Романову, и 
хлопот у него в связи с морозами, что 
назьгаается, полон рот.

— Сейчас все мысли связаны с 1985 
годом, — говорит он. — Надо за зимов
ку надоить от коровы по 2.100 кило
граммов молока.

Г. СЕРГЕЕВ.« * *
НА СНИМКАХ: Т. М. Тишелович,

Н. А. Шамок, А. В. Дроздова, В. С, 
Кокорев. Фото Е. Лисицына.

маляра в 1970 году, Лидия лично: с хорошим качест- предложенной кандидатуры.
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После дойки--—
п р а з д н и к

Она уже наряжена 
лесная красавица. Ждет 
гостей. Они соберутся 
здесь, на Черемховской 
ферме совхоза «Вундюр 
ский», в пестый день 
нового года, сразу после 
вечерней дойки. Кто они? 
Доярки, скотники, слеса 
ри, кормачи... Словом 
вся бригада.

За чашкой душистого 
чая разговор, конечно же, 
пойдет не только о ila- 
доях и обязательствах. И 
все-таки о делах произ' 
водственных не умол
чишь.

За минувший год мО' 
лочная продуктивность 
на ферме составила 3.300 
килограммов. Доярка
H. В. Шадринцева надо
ила от каждой коровы из 
сЬ оей  группы без малого 
4.000 килограммов моло
ка.

Не собираются живот
новоды сбавлять темпы и 
в оставшиеся месяцы зи
мовки. По почину коло- 
миногривцев черемхов- 
ские доярки взяли повы 
шенные социалистические 
обязательства — за 'зи
мовку надоить от К01ЮВЫ 
по 1.900 килограммов. И 
успешно с ним справля
ются.

В. МИРОШНИКОВ.
Ч а и н ск и й  р а й о н .

Их дороги— 
в с е л о

Первым из подразделе
ний' «Облсельхозтехни- 
ки» справился со всеми 
.годовыми заданиями 
коллектив Советского 
специального межрайон 
ного объединения. За гОд 
он полностью укомплек
товал оборудованием
I. 257 сельских объектов
и доставил к ним мате
риалов, которых хватит 
для строительства 100.000 
квадратных метров жи
лья. Заканчивается так
же комплектация круп
ных животноводческих 
комплексов: Корнилов
ского, Рыбаловского, Во- 
роновского и Черноре- 
ченского.

Выпостило объедине
ние и план по торговле. 
Машин и агрегатов реа
лизовано на 14 миллио
нов рублей. S' совхозы 
«Кривошеинский», «По
беда», «Белосто!кский», 
«Сибирь» и имени Киро
ва нынче завезены и уже 
установлены мощные 
зерносушильиые агрега
ты производства Поль
ской Народной Респуб
лики. '

Досрочно вьшолнили 
годовое задание и тран
спортники. Среди них 
отличились водители 
Н. Борхцов, Е. Квитко, 
В. Швалев и А. Шиляев. 
На погрузочно - разгру
зочных работах отлично 
трудится бригада А. Оси
пова,

В. ПОПЛЕТЕНБ.

У '

Р А С Т Е Т
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ

На 100 тысяч рублей 
сверх годового плана выпу
стил товарной ■ продукции 
коллектив завода «Метал
лист» объединения «Сибка- 
бель». Месяцем раньше сро
ка здесь рапортовали о вы
полнении производственной 
программы и по реализа
ции продукции. Причем 
72,3 процента ее отправлено 
потребителям со Знаком ка
чества, ^ Предварительные 
подсчеты показывают, что 
рост производительности 
труда по нормативной чи
стой продукции ожидается 
на 3,4 процента вместо од
ного по плану, а снижение 
себестоимости —- на 0,8 про
цента.

В. ЛИПУСТИНА, 
начальник планового от
дела завода «Металлист».

Семейный  
Э К И  н а  ж

Около девяти тькяч ку
бометров древесины вы
везли на Томском ЛПК с 
начала года отец и сьш 
Терентьевы. Это на 35 
процентов больше годо
вого плана.

Когда Александр Те
рентьев демобилизовался, 
путей-дорог на стороне 
не искал. До службы' в 
Советской Армии шофе
рил в Васандайке, сюда и 
Вернулся. Тогда и пого
ворил Григорий Яковле
вич с сыном: почему бы 
им не составить семей
ный экипаж? Через год- 
другой отцу, глядишь, на 
пенсию — будет кому пе
редать знания, многолет
ний водительский опыт.

Дружно несут трудовую 
вахту отец и сьш Те
рентьевы. Одним из пер
вых выходит гю утрам 
из гаража их синекабин- 
ный «МАЗ». (Привычно пе̂  
тляет по лесу многокило.. 
метровый зимник. Наби
рается мастерства моло
дой водитель, норовит 
обогнать отца по переве
зенным кубометрам. И 
уж, конечно, достигнутый 
рубеж для Григория 
Яковлевича и Александ
ра — не предел.

* Н. ЧУКОВ.
Т о м ск и й  р а й о н .

В обращении передовиков 
лесной промышленности к 
руководителям, инженерно- 
техническим работникам, 
всем труженикам отрасли 
записано: «К-115-й годов
щине со дня рождения 
В. И. Ленина доставить на 
нижние склады не менее 
50 процентов годового объ
ема вывозки древесины».

В ньшешнем году на 
предприятиях «Томлеспро- 
ма» работали 42 коллекти
ва. В числе их комплексы, 
достигшие очень высоких 
показателей. В Аргат-Юль- 
ском леспромхозе водители 
во главе с В. И. Антимоно
вым выполнили более полу
тора планов, высокий ритм 
работы на вывОзке у комп
лексов В. П. Рыбина из 
Асиновского леспромхоза, 
В. Ф. Глухова с Каргасок- 
ского комбината, В. А. 
Кремнева, Ю. Н. Кобякова 
из Парабельского, В. С.

Варданяна из Ингузетского 
леспрюмхозов.

С начала года комплексы 
вывезли более 2 миллионов 
700 тысяч кубометров и 
перевыполнили план. Но от 
общего объема вывозки ав
томобилями на комплексы 
пришлось всего 67,2 процен 
та. Слишком мало!

Плохо работали транс
портные комплексы в но
ябре. Они недодали к плану 
две с половиной тысячи 

. кубометров. Еще хуже ре 
зультаты в декабре.

Сегодня задача водителей 
лесовозов бьгстрее выйти 
на январский график. А 
это значит — каждые сутки 
надо возить по 31,5 тысячи 
кубометров. Только при 
этом условии предприятия 
«Томлеспрома» смогут вы 
полнил поставленную за 
дачу — в первом квартале 
вывезти половину древеси
ны от годового <^ъема.

Тревожный сигнал*

И «сядем на пи лу .. .»
Транспортный момплеис Томского ласопуннта Тоисиого ЛПК 

новални — всего 6 автомашин, три челюстных погруачика. 
Однако ответственность задач, поставленных перед лесоза
готовителями области, ,коллектив ощущает остро, обраще
нии передовиков лесной промышленности содержится при
зыв достойно завершить четвертый год пятилетки. Наши ао- 
днтели восприняли его как руководство и действию. В де
кабре выдерживам график вывозки. Вео анипажм работа
ют в две смены. Тон в трудовом соперничества задают опыт
ные 1ВЩ|нтали: коммунист А. А. Игнатов, И. А. Желновсинй, 
А. А. Тепляков, А. Ф. Казусь, оператор погрузчика И. Д. Ла
рионов. Месячное заданне в объеме 11 тысяч иубеиетров вы
полним, думаю, досрочно.

Вот тут-то и опасаемся споткнуться о проблему. Проаналм- 
зировав х м  вывозки (сменные нормы реализуются в сред
нем на 110—120 процентов), пришли и выводу, что почти 
весь созданный летом запас перебросим на нижний склад и 
середине января. И тогда «сядем на пилу», то есть придется 
брать древесину с- разрабатываемой лесосеки. Вели судить 
по темпам сегодняшней трелевки, нам такая перспектива, 
ох, как не улыбается! Согласно графину надо ежесуточно за
готавливать 260 кубометров. Факт — 120—1401 В три раза 
меньше темпа транспортнииов.

Причины сфетавания комплексной бригады, каи говорится.

первом квартале SO процентов годового объема вывозки?
СЛИЗЕВИЧ

начальник транспортного комплекса Томского лесопунк
та Томского ЛПК.

В О Д А  Д Л Я  Г О Р О Д А
Об актуальности пробле

мы можно Не говорить: по 
крайней мере, в ходе каж
дого единого полнтдня жи
тели Иркутского тракта и 
Каштана задавали вопросы 
о водоснабжении их райо
нов. Особенно остро ощу
щали перебои с водой 
жильцы верхних этажей. Но 
вчера нам сообщили: водо
снабжение города резко 
улучшено, в новый год то
мичи вступают не с  сухи
ми иранами...

Вступила в строй вторая 
очередь подземного водоза
бора. Пока к городской се
ти подключены десять сква
жин из двадцати, но в ре
зультате суточный дебит 
увеличился на 12,5 тысячи 
кубических метров.

Почему подключены не 
все двадцать скважин? По

мешали морозы. Работа, на 
открытом воздухе при тем
пературе ниже сорока прак
тически невозможна, когда 
речь идет о монтаже сква
жинной агшаратуры. Люди- 
то выдерживают, не выдер
живает металл... Но в тече
ние января (разумеется, при 
условии нормальной погоды)

операция «водозабор» будет 
завершена.

Десятки рабочих коллек
тивов — строителей, мон
тажников, коммунальщиков 
— трудились и трудятся над 
решением актуальной проб
лемы. Вступая в новый год, 

f они могут заверить: близко 
то зэремя, когда вопрос с во
дой в Томске будет прост... 
как вода.

Д. ДМИТРИЕВ.

В Л А С Т Ь  Т ^ П О Т Р Е Б В Т Ь ; . .
С в Ы Е 3 Д Н о г о 3 А с Е Д  л Н и я  Н С П О Л К О Н А  О Б Л А С Т Н О Г О  С О В Е Т А ,  Р А С С М О Т Р Е В Ш Е Г О  В О П Р О С  
О Б  О Б С Л У Ж И В А Н И И  Ж И В О Т Н О В О Д О В  А С И Н О В С К О Г О ,  Л Е Р О  О М А Й С  К О Г О  И З Ы Р Я Н С К О Г О  Р А Й О Н О В

У ж е  когда заседание под
ходило к концу, в одном из 
аамлючиТельных вметупле- 
ний был приведен такой 
пример. В тот день, когда 
мороз оказбшея особенно 
трескучим, многие женщи
ны одной из ферм пришли 
на дойку с детьми. Садик 
из-за холодов закрылив а 
дома присмотреть за ребя
тишками оказалось некому. 
Так и работали: доили бу
ренку и цригллдьюали за 
малышами. И хоть было все 
это непросто, Дойку не со
рвали. Но, когда уже собра
лись домой, выяснилось, что 
хлеба им никто не завез. 
Некому, оказалось, побеспо
коиться о жетцинах... ''

Пример для нынешней 
зимовки не совсем показа
телен. Почти каждая ферма 
сейчас включена в график 
торгового обслуживания ав
толавкой; в большинстве 
сел действуют комплексные 
приемные пункты, а врачеб
ные бригады приезжюот 
прямо к дойкам, чтобы про
вести медосмотр животново
дов. Но и сбрасьшать со 
счетов его тон4е нельзя.

Слушая выступления всех 
трех председателей исполко
ма — Асиновского, Перво
майского и Зырянского рай
онов, — создавалось впечат
ление, что всюду с обслу
живанием животноводов де
ла обстоят благсиголучно. Но 
тот. кто проверял обслужи
вание на Фермах ло выезд
ного заседания, мог предмет
но доказать, что это не так. 
На ферме Нижнесоколов-

окого отделения Асиновского 
района с октября не было 
врача. В этом же районе жи
тели отдаленной деревни 
Михайловки неделями не 
могут ' дождаться рейсового 
автобуса. В Первомайскст 
районе на одной из ферм в 
течение месяца показываши 
один и тот же фильм.

— У вас на начало зи
мовки конкретный план вы
ездов- на фермы? — такой 
вопрос был задан председа
телю Асиновокого гориспол
кома В. А. Никитенко.

— Да, такой план у нас 
есть, — подтвердил асинов- 
окий председатель.

А сколько раз в ны- 
'нешнем году вы его конт
ролировали?

— Один раз, — последо
вал ответ.' — К концу меся
ца в горисполком поступают 
отчеты о вьтолнении гра
фика выездного обслужива
ния. Ими мы и рзшоводст- 
вуемся в повседневной рабо
те, — пояснил В. А. Ники
тенко.

Чем дальше продолжался 
диалог, тем было очевидней, 
Что свои гюлномочия горис
полком использует не в 
полную силу. Почему, к 
примеру, не решен вопрос об 
автобусном обслуживании 
отдаленных сел?

— У вас, что, не хватило 
собственной власти?

— Дело в том, — принял
ся было пояснята В. А. Ни
китенко, — что автопред
приятиям невыгодно пере
возить по три-четыре пас
сажира.

— Но разве горисполком 
Не вправе был поставить во
прос принципиально? Стоит 
ли говорить о том, что вы
годно или невыгодно, ког
да речь идет об обслужива
нии людей...

«Труд животноводов заслу
живает большего внимания»,
— в конце концов признал 
В. А. Никитенко. Но эта 
истина далась пока не всем 
председателям. Многие из 
них, стремясь глубже вни
кать в вопросы производст
ва. стали не хуже специа
листов разбираться в сель
ском хозяйстве, но забыли 
о своей прямой обязанности
— заботиться прежде всего 
о людях. Как замечено, мно- 
Пие председатели исполкомов, 
приезжая на фермы, смот
рят в кормушки, но забьша- 
ют поинтересоваться бытом 
людей. Глубочайшее заблуж
дение —надеяться поправить 
дело, не думая о тех, кто 
этим делом занят.

Эта прямая закономер
ность явственно проявилась 
■на примере Зырянского 
района. Здесь самое боль
шое снижение продуктив
ности животных и наихуд
шее обслуживание живот
новодов. Больше всего не
порядков в медицинском 
обслуживании: всего 58 про
центов животноводов прош
ли медосмотр.

— Как ЦД1 сами оценивае
те такую обстановку? — по
интересовались у председа
теля Зырянского райиспол
кома В. М. Ювчеяко.

— Думаем, что настало

время на деле проявлять 
беспокойство о быте людей,
— признал председатель.

Не очень-то вязалось за
явление председателя Пер
вомайского райисполкома 
Л. П. Корзуна о том. что в 
районе стре:̂ ятся уходить от 
традиционных форм обслу
живания животноводов, с 
приводимыми' им же факта
ми. С наступлением холодов 
треть животноводов осталась 
без горячего питания. .

Попробовали бы так по
ступить с механизаторами! 
Теперь уже трудно пред
ставить, чтобы комбайнеру 
в поле не привозили обед. А 
ведь когда-то и он из дому 
отправлялся с котомкой.

— Разговоры о том, что 
животноводы не хотят, что
бы их кормили, пустые, — 
заметил председатель обл
исполкома А. Е. Высоцкий.
— Не хотят там, где не 
знают, что такое горячий 
обед.

Там, где есть столовая, 
доярки сполна оценили за
боту. Заметную перемену 
отметили врачи: где орга
низовано питание — сокра
тилось число желудочно- 
кишечных заболеваний.

Заслужили животноводы 
и лз̂ чшего торгового обслу
живания.

— Какие товары возят 
на фермы ваши автолавки? 
—. поинтересовались члены 
исполкома у председателя 
Первомайского райпо В. Л. 
Конкина.

— Разные, — ответил они 
перечислил длинный спи

сок всего того, что можно . 
купить в соседнем магази
не. А вот нужные позарез 
дояркам стиральные маши
ны практически не купить. 
Дефицит... Но, когда взя
лись тут же, на заседании, 
за подсчеты, выяснилось, 
что дефицита вовсе никако
го нет. То же — ц с мукой. 
Оказалось, что обеспечить 
ею доярок всегда можно.

Само собой зашел раз
говор и о том, каким быть 
дому животноводов. Не
добрым словом . поминают 
на фермах проектировщи
ков, которые рекомендовали 
под строительство неудоб
ные помещения со сложны
ми лабиринтами.

— Сейчас разработан но
вый проект, предусматрива
ющий в одном помещении и 
ЦОПР, и столовую, и бытов
ки, и даже сауну, — пояс
нил директор института 
«Томсксельпроект» А. А. 
Трофимов. Только ни один 
директор не запросил этот 
проект...

— Что вы конкретно сде
лали для улучшения об
служивания животноводов?
— подняли с места предсе
дателя колхоза имени Ки
рова Зырянского района 
А. К. Швайко.

— Планируем построить...
— принялся было перечис
лять он, но его перебили.

— Вот только что на три
буну поднимался директор 
совхоза имени Кирова Аси
новского района А. В. Фи
липпов. Он докладывал о

том, что сделано. А вы все 
собираетесь...

Сегодня нельзя не пони
мать, что ключ к большому 
молоку — во внимании к 
людям.

— Того руководителя, ко
торый считает по-другому, 
сама жизнь заставит изме
нить свой взгляд, — сказал 
член исполкома, начальник 
областного управления сель
ского хозяйства В. Н. Его
ров. — Иначе ему не быть 
руководителем.

Единодушным было мне
ние членов иегголкома о 
том, что надо создавать 
приоритет профессии жи
вотновода, преодолевать 
равнодушие к неустроенно
сти их быта. Выезд на село 
и выезд на ферму — это не 
одно и то же. Именно к 
ферме должно быть прико
вано внимание и руководи
телей, и тех, кто занят об
служиванием.

Судя по тому, как заин
тересованно говорили вы
ступающие, как поднимали 
из зала руководителей, как 
одергивали тех, кто почему- 
то решил, что пришел на 
посиделки, выездное заседа
ние прошло остро и с боль
шой пользой.

— Одно дело, когда мы 
проводим исполком в Том
ске,— д̂елился после заседа
ния А. Е. Высоцкий, — дру
гое, когда руководители обла
стных ведомств выехали на 
место. Здесь все видится 
предметнее.

Н. ^УБСКАЯ.

П р и в е т  
из Краснодона

в производственное 
объединение «Сибэлект- 
ромотор» пришло  ̂ недав
но письмо из Краснодо
на. От имени родствен
ников молодогвардейцев, 
всех трудящихся города 
в письме выражена глу
бокая благодарность за 
то, что томские моторо
строители свято хранят 
память о героях «Моло
дой гвардии». Вот уже 
двадцать лет сибмото- 
ровцы числят в своих 
рабочих рядах героиню 
«Молодой гвардии» Лю
бовь Шевцову. С июля 
1983 года героиню при
няла 3 свою семью 
бригада земледелов заво
да «Электроцентролит». 
За это время и по де
кабрь 1984 года бригада 
Д. Ф. Козлитина внесла 
в Госбанк на счет Фонда 
мира 3.633 рубля.

Инициативу коллекти
ва земледелов поддер
жала бригада формов
щиков, которой руково
дит Герой (Социалистиче
ского Труда В. М. Горе
мыкина, внесшая в Фонд 
мира дневной заработок. 
На счет Фонда мира в 
Госбанке только что вне
сла свою месячную пен
сию ветеран труда заво
да Л. Н, Сиякина.

Б. ПОНОМАРЕНКО.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ=

П а р т г р у п п а  н а  ф е р м е

о д н о  С Т Р Е М Л Е Н И Е
в  партийной группе Воро- 

новокой МТФ — десять чле
нов КПСС. Люди это разные 
по возрасту, по характеру, 
по образованию. Но всех 
объединяет стремление тру
диться на совесть. За И ме
сяцев текущего года живот
новоды фермы подучили 
998 тонн молока при годо
вом плане 1.050. С уверенно
стью могу сказать, что это
му способствовало в большой 
степени внедрение бригад
ной формы организации 
труда.

Не знали мы, даже пред
ставить себе не могли, как 
трудно будет вначале. Каж
дая доярка привыкла рабо
тать индивидуально. С соз
данием хозрасчетной брига
ды все стало меняться. 
Партийная группа стреми
лась внедрить бригадный 
подряд. Влияние оказыв11пи 
через экономическую учебу 
животноводов. Знания спо
собствовали росту произво
дительности труда, повыша
ли ответственность каждого

работника за соблюдение 
технологической дисципли
ны.

Особое внимание уделили 
коэффициенту трудового 
участия. Добились, чтобы 
каждый понедельник коэф
фициент обсуждался на со
вете бригады, а итоги за 
неделю выносились на об
суждение всего коллектива 
фермы в «день животново
да». Теперь каждый знает, 
что КТУ зависит не только от 
производственных показате
лей, но и от трудовой дис
циплины. от соблюдения 
технологии содержания и 
кормления животных.

Не раз поднимался на со
браниях вопрос о качестве 
молока. Партийная группа 
настояла на необходимости 
индивидуального учета это
го показателя, и положение 
дел заметно изменилось к 
лучшему. С 1 декабря 1984 
года мы стали вести учет 
произведенного • молока по 
каждой группе коров, хотя 
До этого работали, как го
ворится. «в общий котел» и

распределяли заработок про- 
порщюнально КТУ. Старый 
подход, к подряду легко вы
являл недобросовестных 
работников, но оставлял в 
неизвестности настоящих 
мастеров производства.

Теперь для каждой дояр
ки доводится индивидуаль
ный план по Нскдою молока 
за неделю с учетом физио
логического состояния ко
ров. Выполнение этого за
дания отражается на коэф
фициенте трудового участия. 
Повышающие и понижаю
щие коэффициент факторы 
— за соблюдение техноло
гической и трудовой дисцип
лины — остаются те же.

Нужно отметить, что в на
шем коллективе сложились 
хорошие производственные 
связи с учащимися средней 
школы. Большинство вы
пускников остаются работать 
в родном селе, с желанием 
идут в животноводство. Все 
это вселяет уверенность в 
завтрашнем дне и позволяет 
строже относиться к тем, 
кто пытается ловчить, тру

диться недобросовестно, ис
кать __ в бриггщном подряде 
лазейку для того, чтобы 
скрыть свою лень за общи
ми результатами. От таких 
мы решительно освобожда
емся. На сегодняшний день 
.у нас нет проблемы с кадра
ми. В этом большая заслу
га всего коллектива, адми
нистрации совхоза и оправ
давшего себя наставничест
ва.

тельствами надоить за 
зимний период по 1.850 
килограммов молока на 
одну фуражную корову, тем 
самым сдедать хороший по 
дарок 40-летию Победы со
ветского народа в Великой 
Отечественной войне. В вь^ 
полнении этих обязательств 
у нас нет сомнений.

Особое внимание парт
группа фермы уделяет 
режиму к о р м л е н и я
и содержания животных*. 
Мы добились того, чтобы 
строго по распорядку начи
нались дойка, раздача кор
мов и другие операции. 
Строгий порядок, дисципли
на на ферме помогают до
стигать высоких результа
тов. Показывая личный при
мер, коммунисты первыми 
принимают повышенные со- 
циалистичеокие обязательст
ва, успешно их выполняют. 
По инициативе партийной 
группы животноводы нашей 
фермы выступили с обяза-

Сшшалистическое соревно
вание и в условиях бригад
ного подряда немыслимо без 
гласности. На специально 
оборудованный стенд еже
дневно заносятся основные 
показатели в производстве 
молока, ежедневный коэффи
циент трудового участия 
каждого работника. В честь 
лучших выпускаются бое
вые листки и «молнии».

Коммуниста М. А. Нови
кову мы избрали звеньевой. 
Она не боится сделать заме
чание и нерадивому, и пе
редовику, если в этом 
п о я в л я е т с я  необходи
мость, принципиальна и тре
бовательна к каждому. Вла- 
годаря этому в коллективе 
сложилась обстановка добро
желательности, взаимовы
ручки и требовательности.

Л. КАЛИЦКАЯ.
доярка, партгрупорг Во- 
роиовской фермы сов
хоза им. XXI съезда 

КПСС.
Кожевниковский район.

В Томском филиале СО АН СССР одно из партийных 
собраний было посвящено работе филиала школы № 9 и 
филиала ГПТУ-16 по коммунистическому воспитанию 
подрастающего поколения в свете школьной реформы.

Жизнь школы коммунистам филиала знакома не по
наслышке. Шефы помогали ее строить, принимали учас
тие в ее становлении. Отноше1|ия ученых Академгородка 
с подшефными учреждениями (а их не так уж мало — 
две средние школы, два детских комбината, спортивный 
клуб и т. п.) можно охарактеризовать как глубокие и щед
рые. Но щедрость определяется не столько суммами, вло
женными в строительство объектов, сколько вкладами 
нравственного характера. Об этом — беседа нашего кор
респондента с председателем президиума филиала ака
демиком В. Е. Зуевым.

вседневный, в том числе. 
Словом, белоручки из на
шей школы выходить не бу
дут. Получая аттестат зре
лости, вьшуокники будут 
иметь документ о том, что 
молодой человек владеет 
конкретной профессией — 
токаря, слесаря, фрезеров
щика, сварщика и т. п.

— Свое выступление на пар
тийном собрании вы начали с 
такой фразы: «Сегодня нель
зя говорить всерьез о разви
тии научно-технического про
гресса без подготовки рабоче-

Владнмир Евсеевич, для
начала вопрос, может быть, не
имеющий прямого отношения к-----  ----- --------------- -  --------теме нашей беседы. В иаиом 
возрасте человек должен до
биться признания, успеха?

— Успех любому возрасту 
не помеха. Но у каждого че
ловека судьба складьшается 
по-своему. К одному удача 
приходит рано, к другому 
поздно, а третий может во
обще никогда с ней не встре
титься. Все зависит от спо
собностей, возможностей, от 
жизненных обстоятельств, в 
которые человек попадает. 
Истины старые. Не случай
но говорят, что добиться 
успеха никогда не поздно. 
Но думаю, что и никогда не 
рано...

Ничто так не окрыляет, 
как успех, вера в себя. С 
этого, на мой взгляд, начи
нается личность. Ведь по
давляющее большинство тех, 
кого мы назьшаем безьши- 
циативными, инертными, а то 
и хуже — лодырями или 
халтурщиками, — это люди, 
не нашедшие дела по душе, 
или, как их зовут, люди не 
на своем месте. Ходить 
каждый день на работу, ко
торую ты не любишь,—заня
тие, по-моему, не только 

Уличительное', но и, говоря 
языком деловой прозы, — 
малоэффективное. А тут уже 
затрагивается интерес госу
дарственный.

Приведу такой пример. 
Четыре года подряд в вы
числительном центре Инсти- 
тута оптики атмосферы за
нимаются старшеклассники 
нашей подшефной школы 
№ 9. Их знакомят с вычис
лительной техникой, с рабо
той операторов — словом, 
готовят будущих специали
стов (разумеется, тех, у ко
го проявляется тяготение к 
этим наукам). И вот на про
фессиональном конкурсе 
программистов, который
проходил в прошлом году в 
нашем институте, несколько 
старшеклассников заняли 
призовые места. Ребята по
бедили дипломированных 
специалистов! Что это, ус
пех? Безусловно. Но выиг
рали не только юные про
граммисты. Государство пре
жде всего. Оно получит хо 
роших специалистов.

Конечно, одаренность про
является не только в кон
курсах и олимпиадах. Ско
рее, в пристрастии к повсед
невному труду. Правда, по 
молодости можно перепу
тать свою дорогу, потянуть
ся за внешним блеском, пре
стижностью будущего дела, и 
тогда истинное призвание 
останется нераскрытым.
Между тем профессии сле
сарей, токарей, столяров по
четны не меньше, чем дру
гие профессии.

_и тем не менее, Владимир
Евсеевич предпочтение пока 
отдается дипломированным
специалистам. Взять хотя бы 
вашу подшефную школу. В 
вуз поступили 30 человек, а 
в ГПТУ — только 6.

— Школа — организм 
сложный, и процессы, кото
рые сегодня здесь происхо
дят, тоже непростые. Они 
требуют отношения осто
рожного, вдумчивого. Столь
ко лет мы ориентировали 
молодежь на высшее обра
зование, не принимая в рас
чет ^ъективяые социально- 
экономические обстоятельст
ва. Стремление в чем-то ес
тественное, в чем-то  ̂ взра
щенное самой школой ока
залось в противоречии с 
жизнью. Ситуация, в общем, 
всем понятна, но вы правы, 
заметных перемен пока

Интервью после партийного собрания

В К Л А Д
НРАВСТВЕННОГО

Х А Р А К Т Е Р А
действительно нет. Мешают 
инерция, некий психологи
ческий барьер. До сих пор 
ведь о качестве работы пе
дагогического коллектива 
судят по количеству уча
щихся, поступивших в вуз.

Если бы, скажем, рабо
та по профориентации в на
шей школе велась более ин
тенсивно, то статистика, о 
которой вы говорите, была 
бы иной. Но дело пустили на 
самотек. За это, кстати, пар
тийное собрание критикова
ло руководство школы и ка
федры педагогики и психо
логии пединститута.

— Да, критика была, что на
зывается, нелицеприятной.
Признаться, поначалу показа
лась даже излишне острой. 
Ведь педагогический коллек
тив работает интересно, не
стандартно...

— А кто это отрицает? В 
каждом выступлении, если 
вы заметили, лодчер1дава- 
лась мькль о том, что шко
ла добилась важных резуль
татов. Но если мы будем 
упиваться успехами, не за
мечая просчетов, то из этого 
ничего путного не выйдет. 
Тут я полностью согласен с 
коммунистами, которые вы
сказали свои замечания ди
ректору шкод̂ ы Г. А. Псахье 
за отсутствие самокритики. 
Нужен более глзгбокий ана
лиз положения. И ко^рет- 
ные предложения в связи с 
профориенташией школьни
ков.

— Не приведут ли тайне 
решительные меры и формаль
ному или, того хуже, воле
вому исправлению статистики?

—Нет, не приведут. На чем 
основЕша моя уверенность? 
Нам нужны и рабочие, и 
специс1листы с высшим об
разованием. Те и другие — 
и грамотные, и мыслящие. 
А такое возможно при од
ном условии — если будет 
обеспечено гармоничное раз
витие ребенка. Каждого! 
Работа в этом направлении 
идет давно (во всяком слу
чае, началась задолго до то-" 
го, как страна заговорила о 
реформе) и довольно успеш
но. Как известно, коллектив 
школы вместе с кафедрой 
педагогики и психологии 
пединститута проводят эк
сперимент по методу разви
вающего обучения, суть 
которого в гармоничном раз
витии личности.

— Но это, так сказать, 
дальний прицел, а что делает
ся сегодня, сейчас?

— Дет, я с вами не согла
сен. Это делается именно 
сегодня. Ребят учат не толь
ко грамоте в общепринятом 
понимании, но. и приобща
ют к культуре, искусству, а 
caiMOe главное — учат лю
бить труд. Физический, по-

го класса для науки». А ведь 
совеем недавно такая поста
новка вопроса—развитие нау
ки и невозможно (I) без квали
фицированных рабочих — по
казалась бы, если не пара
доксальной, то, во всяком слу
чае, надуманной. Наука всегда 
была уделом ученых.

— Что ж, время вносит 
самые непредвиденные по
правки. Наука и сейчас — 
удел ученых. Но без квали
фицированных рабочих бы
стро развиваться не сможет. 
Без этой категории специа
листов не будет сильной 
экспериментальной базы. 
Пример рядом — научная 
база Томского филиала. Она 
растет быстро. Оснащается 
сложной экспериментальной 
и вычислительной техникой. 
Технику надо обслуживать, 
а значит, — хорошо знать. 
Появилась необходимость в 
специалистах совершенно 
нового профиля — в людях, 
владеющих не только инже
нерными знаниями, но и 
профессиональным мастерст
вом рабочего человека. Я 
имею в виду профессии, свя
занные с использованием 
электронно - вычислитель
ной техники, с автоматиза
цией технологических про
цессов, научных исследова
ний. Но в стране нет учеб
ных заведений, где бы гото
вились. эти кадры. А у нас 
нет времени ждать, пока они 
появятся. Выход один — го
товить самим. Филиал 
ГПТУ-16, который нам в 
этом году удалось открыть, 
не сможет полностью обес
печить наши потребности. 
Поэтому на годичном собра
нии СО АН СССР думаю 
выступить с предложением 
создать у нас полноценное 
специализированное учили
ще. Есть и другой резерв. 
Учащиеся школы Ns 9, кото
рые сейчас трудятся в цехах 
и лабораториях Инстит̂ ута 
оптики атмосферы и СКВ 
«Оптика». В Институте силь
ноточной электроники соз
дается школьное СКВ «Ла
зер». Об этом, кстати, доло
жил на собрании замести
тель директора этого инсти
тута,. доктор физико-матема
тических наук Ю. И. Быч
ков.

— На собрании довольно 
остро прозвучала нритииа в 
адрес номитета комсомола и 
профнома филиала.

— Справедливая критика. 
Профком и комитет ком
сомола не проявляют особо
го интереса к шефской рабо
те в школах. Лично меня, 
напоимер, очень тревожит, 
что комсомгльпы формаль
но относятся к шефству над 
трудными подростками. Не 
следует скрьшать и такой 
факт. Некоторые руководи
тели подразделений непра

вильно относятся к шефской 
работе. Придерживают, мяг
ко говоря, инициативу со
трудников, которые ведут в 
школах кружки. Еще и до- 
казьшают, что это продик
товано не личным капризом, 
а соображениями высшего 
порядка — заботой о глав
ном деле. Возможно. Но про
блемы таких второстепен
ных дел, от решения кото
рых мы сегрдня так легко 
отмахиваемся, скажутся зав
тра. Завтра! Вот в чем суть.

Поэтому в постановлении 
партийного собрания запи
сано: профсоюзным и ком
сомольским ■ организациям 
усилить внимание к шефст
ву над школами, ГПТУ и 
детскими учреждениями. Со
брание обязало объединен
ный профсоюзный комитет 
создать комиссию содейст
вия семье и школе, а сове
ту молодых ученых и спе
циалистов организовать на
учное школьное общество.

Но и сегодня уже у нащих 
детей есть все для того, что
бы расти здоровыми, креп
кими, умными. Потому что 
их окружают хорошие лю
ди. Я бы даже сказал уди
вительные в своей душев
ной щедрости. Взять, ска
жем, того же руководителя 
клуба «Кибальчиш» Николая 
Васильевича Солодкова. 
Много лет трудился в Ин
ституте оптики атмосферы, 
на правЕ1х общественника 
тренировал ребятишек. А 
когда открылся клуб «Ки
бальчиш», работа С" детьми 
стала его основной профес
сией.

На днях беседовал с глав
ным инженерам Геннадием 
Харитоновичем Степичевым. 
Коммунисты поручили ему 
курировать трудоустройство 
школьников в цехах и ла
бораториях Института опти
ки атмосферы. Слушал его 
и думал: человек, вроде бы 
далекий от педагогики, но 
какое тонкое понимание 
детских характеров! И тро
гательная, отцовская забота 
о подростках. Или взять на
чальника СКВ «Оптика» 
Александра Федоровича Ку- 
телева и главного инженера 
Андрея Ивановича Гудзенко. 
Несмотря на огромную за
нятость (идет освоение но
вых площадей СКВ, коллек
тив переходит на новую тех
нологию работы и т. п.), они 
тем не менее все сделали 
для того, чтобы обеспечить 
ребят удобными рабочими 
местами и подобрали им 
толковых наставников. А 
ведь пришло более ста 
школьников!

Весьма полезную работу 
ведут сотрудники отдела ав
томатизации — кандидаты 
технических наук секре
тарь парткома филиала Ни
колай Егорович Яковлев, 
Владимир Тимофеевич Ка- 
лайда и младший наз̂ чный 
сотрудник Анатолий Ивано
вич Попков. За четыре го
да они подготовили около 
ста программистов. Некото
рые из них сейчас работают 
операторами в нашем инс
титуте и в Институте силь
ноточной электроники. Мно
гие поступили в вузы.

Совсем недавно на заседа
нии президиума'принято ре
шение о создании в Инсти
туте оптики атмосферы ав
томатизированного класса 
по обучению школьников. 
И вот такой класс  
уже действует. Кроме того, 
поставлен вопрос об ор
ганизации филиала кафед
ры прикладаой математики 
при три, которая должна 
заниматься подготовкой
школьников и пеЕюподго- 
товкой молодых специалис
тов в области Ештоматиза- 
ции. Одним словом, оп
ределенный опыт у нас есть. 
Все это дается нелегко и 
непросто, но тут такой рас
чет: от того, как мы воспи
таем смену, зависит и судь
ба молодого поколения, и 
его отдача обществу.

Беседу вела
Л. МЕРЦАЛОВА.

Экзамены сдают заочники
Началась очередная сессия 

на заочном факультете уни
верситета марксизма - лени
низма. Слушатели, приехав
шие на сессию из всех 1>ай- 
онов области, активно рабо
тают на лекциях, семинарах 
и практических занятиях,

сдают зачеты и экзамены. 
Сейчас идет защита дипло
мов и рефератов, которая 
покс1зала, что слушатели 
умело применяют свои зна
ния, полученные во время 
учебы.

На «отлично» защитили

свои дипломы С. А. Забабу- 
ров, старший зоотехник сов
хоза «Комсомолец» Асинов- 
ского района, С. С. Пирож
ков, директор Парабельской 
восьмилетней школы. Г, Н .' 
Волчкова, экономист совхо
за «Тегульдетский».

Большой интерес вызвала 
конференция «Социалисти
ческий образ жизни». Для

слушателей экономического 
отделения по теме «Бригад
ный подояд и пути его со
вершенствования» читает 
лекции доцент ТПИ А. С. 
Вердин. Проводятся по этой 
теме и деловые игры. Наме
чено также провести «круг
лый стол» с участием пред
ставителей объединения 
«Сибэлектромотор».

В облсовпрофе

Р А З В И В А Т Ь
СОРЕВНОВАНИЕ
ЖИВОТНОВОДОВ
.. Секретариат Томского 
облсовпрофа рассмотрел ра
боту Кривошеинского, Том
ского и Молчановского рай
комов профсоюза работни
ков сельского хозяйства по 
обеспечению организованно
го проведения зимовки ско
та, увеличению производст
ва и закупок продуктов 
животноводства в зимний 
период 1984—1985 годов.

Было отмечено, что эти 
райкомы профсоюза прове
ли определенную работу по 
организагщи социалистиче
ского соревнования, созда
нию условий труда и быта 
для животноводов. Разра
ботаны условия соревнова
ния коллективов комплек
сов, ферм, которыми при
няты повышенные социали
стические обязательства. Во 
всех хозяйствах каждую не
делю проводятся «дни жи
вотновода». На них подво
дятся итоги соревнования, 
рассматриваются вопросы 
трудовой и технологической 
дисциплины.

Все большее применение 
находит бригадный подряд. 
В Томском и Кривошеин- 
ском районах этой формой 
организации труда охваче
ны более 80 процентов кол
лективов.

И все же хозяйственньге 
руководители и профсоюз
ные комитеты не в полной 
мере используют возможно
сти социалистического со
ревнования для увеличения 
производства животноводче
ской продукции. Нет такого 
соревнования в> кйллективах 
Малиновской свинофермы 
совхоза • «Кривошеинский», 
Новоникольской молочной 
фермы совхоза «Приоб
ский», Петровской и Ели- 
зарьевской — совхоза «Пет
ровский» Кривошеинского 
района, на Майковской фер
ме совхоза «Молчановский» 
Молчановского района. В 
этих же районах- плохо 
подготовлены к зиме от
дельные животноводческие 
и бытовые помещения, и с 
наступлением холодов сры- 
ВЕ1ЮТСЯ технологические 
процессы. На Федоровской 
свиноферме совхоза «Тун- 
гусовокий» для работников 
не созданы элементарные 
бытовые условия, не прини
мались социалистические 
обязательства, не организо
вано социалистическое со
ревнование.

В совхозе «Молчановский» 
допускают грубые .наруше
ния трудового законодатель
ства. Далеко не на всех 
фермах организовано горя
чее питание для работников 
животноводства. В Томском 
районе только на 24 фермах 
из 30 организовано горячее 
питание, в Кривошеинском 
из 13 — на 7, а в Молчанов- 
ском из 7 лишь на одной.

Плохо налажено медицин
ское обслуживание. Практи
чески не работают комиссии 
общественного контроля за 
работой предприятий тор
говли и общественного пита
ния в Кривошеинском и 
Молчановском районах. В 
результате в ряде сел нет 
достаточного ассортимента 
товаров первой необходимо
сти, машинами разъездной 
торговли нарушаются гра
фики обслуживания живот
новодов.

Секретариат облсовпрофа 
принял постановление, в ко
тором указал председателям 
райкомов профсоюза ра
ботников сельского хозяйст
ва Кривошеинского, Мол
чановского и Томского рай
онов (В. С. Вдовик, Н. Г. 
Васильчук, П. Я. Воробьев) 
на серьезные упущения в 
создании условий для высо
копроизводительного труда и 
быта работникам животно
водства. Секретариат обл
совпрофа обязал райкомы 
профсоюза работников сель
ского хозяйства совместно с 
хозяйственными руководи
телями принять исчерпыва
ющие меры по устранению 
недостатков.
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Дисциплина
труда ВСЕМ Ц Е Х О М -
В П Е Р Е Д О В И К И
— такую цель поставил коллектив цеха ДВП*-! 
Асиновского лесопромышленного комбината
в  последнее время меня 

все больше беспокоила ком
сомольско-молодежная сме
на Николая Ивановича Ка- 
эачишина. Этой сменой мы 
и раньше много занимались. 
То им мешали прогульщики, 
с которыми они ничего 
сделать не могли. Убрали 
прогульщиков. Дали из дру
гих смен хороших специа
листов. Только работайте! 
Не помогло. Смена препод
несла «сюрприз» — недовы
полнила план. Таких пло
хих показателей нет ни у 
одного коллектива нашего 
цеха ДВП-1. А ведь в нача
ле года смена гремела, на 
нее равнялись.

Надо было поправлять по
ложение. Посоветовался с
секретарем партийной орга
низации цеха, электриком 
А. Д. Гаагой. Лично для ме
ня причины были известны 
— в смене дело пущено на 
самотек. Сам Н. И. Казачи- 
шия стал опаздывать на ра
боту, никого не предупредив, 
уходить из цеха. Начались 
разговоры за углами. Словом, 
атмосфера накалилась и на
до было вмешаться. Преж
де всего спросить с самого 
Николая Ивановича. Ведь он 
коммунист. А как быть с 
другими? Решили об укреп
лении трудовой дисципли
ны, организации работы в 
смене поговорить с участи
ем всего коллектива. А в 
нем 26 человек. Задание 
предыдущей декады они 
выполнили. Значит, мо:ут, 
есть резервы! Что же даст 
собрание?..

В целом наш цех ДВП-1 
на хорошем счету. Особен
но хорошо шли дела в пер
вом полугодии — план пе
ревыполнили. Потом кол
лектив «захромал». Правда, 
в сравнении с прошлым го
дом работаем намного луч
ше, на полмиллиона квад
ратных метров больше вы
пущено продукции. Произ
водительность труда подня
лась на 3 процента. Все это 
хорошо, но план-то мы не 
«вытягиваем». Причин от
ставания много, но главной 
бедой остаются большие 
простои, особенно из-за пе
ребоев в подаче технологи
ческого пара, щепы, ajjeKT- 
роэнергии. За год накопи
лось около 800 часов прос
тоев. А ведь за один ,̂ час 
цех вьшускает тысячу квад
ратных метров плиты. Вы
ходит, что только из-за про
стоев потеряли 800 тысяч 
квадратных метрюв. Это 
вдвое больше допущенного 
долга.

Надо сокращать простои. 
И у нас уже есть некото
рый успех. В сравнении с 
этим же периодом прошлого 
года простои гцеха умень
шились на 345 часов. До
стигнуто это за счет модер
низации оборудования. Ра
ционализаторы усовершенст
вовали конструкцию 10-го 
конвейера за отливной ма
шиной, околопрессовое обо
рудование. На загрузочньк 
лифтах переделали противо
весы, грузовые захваты. Все 
силовые ш)кафы перевеше
ны на отечественные при
боры.

Обслуживает оборудование 
ремонтная служба, в кото
рую входят электрики, теп
лотехники, слесари. Обычно 
по средам первая и вторая 
смены отводятся на плано
во-предупредительный ре
монт: производятся ревизия 
отливной машины, механи
ческий и электромеханиче
ский ремонт оборудования 
узлов. Это предусматривает
ся графиком.

Все четыре технологиче
ские смены, занятые произ
водством плиты, полностью 
укомплектованы специалис- 
тами-прессовщиками, дефи- 
браторщиками, операторами 
отливных машин. Их 12 че
ловек. На них держится 
цех, его план. Многие име
ют смежные профессии. На
пример, прессовщика может 
при необходимости заменить 
дежурный электрик, слесари 
могут работать дефи^атор- 
щиками. Пополняется цех и 
инженерно' - техническими 
работниками. Мой' замести
тель С. А. Мартынов — вы
пускник Московского лесо
техническою института.

Дел, у нас много. Думаем 
производить термозакалку 
плиты. Уже запущена ма
шина по вьшзЯзку тонкораз- 
молотой массы для налива 
на мокрый «ковер» будущей 
плиты. Это резко поднимет ■ 
качество, так как придаст 
древесноволокнистой плите 
глянец. Причем каждый 
квадратный метр продукции 
будет реализовьшаться доро
же на 5,5 копейки. Техноло
гия опробована. Решили за
пускать стоповочные этажер
ки, и с нового года комби
нат выдаст плиту более вы
сокой марки. Над этим, ра
ботает все руководство цеха, 
подключились молодые спе
циалисты — вьшускники ву
зов. в  шутку мы говорим, 
что это будет их вторая 
дипломная работа.

Не менее важно сократить 
отходы производства. . Их 
получается один процент от

общего объема, а это более 
80 тысяч квадратных мет
ре®. Все обрезки надо про
пустить через рубительные 
машины и снова использо
вать для выпуска плиты, 
ЧТО' позволит увеличить вы
ход продукции с одной за
прессовки до 220 квадрат
ных метров. Нестандартные 
плиты надо раскраивать и 
тоже отправлять потребите
лям. Станок для этого есть 
— тоже изготовили рацио
нализаторы.

Мы заботимся о воспита
нии кадров, их обучении. 
Ветераны производства — 
старший прессовщик В. Г. 
Кобзев, операторы Т. А. Ак- 
кузина, В. М. Паркачев пе
редают свои знания нович
кам. В. А. Баев, например, 
получил профессию старше
го прессовщика, Ю. Егорова 
стала оператором отливной 
машины, В. И. Шубин и 
Н. И. Лобанов — дефибра- 
торщиками. Двое учатся в 
Свердловской области, а 
бьшший начальник смены 
В. А. Тюленев — студент 
Московского лесотехническо
го института. Подбирая мо
лодежь и обучая ее, мы ду
маем о завтрашнем дне це
ха. о многом говорит тот 
факт, что в сравнении с 
прошлым годом текучесть 
кадров уменыйилась вдвое.

Задумок у коллектива 
много. Нам стало известно, 
что на одном из заводов 
страны, по мощности таком 
же, как наш, вместо 10 мил
лионов квадратньгх метров 
плиты дают 11 миллионов. 
Мы тоже будем реконструи
ровать пресс, увеличивать 
его так, назьшаемую этаж
ность. А за счет этого на 
каждой запрессовке будем 
получать дополнительно по 
18 квадратных метров пли
ты. Это позволит на том же 
оборудовании увеличить вы
пуск на 700 тькяч квадрат
ных метров в год. Линию 
по раскрою древесноволок
нистой плиты сделаем полу
автоматической, и от тяже
лого физического труда вы
свободятся 12 человек.

...Собрание в смене Н. И. 
Казачишина прошло по-де
ловому. Все увидели, что 
много резервов не использу
ется, а главкое поняли: все 
зависит от каждого работ
ника. Теперь надо восстано
вить ЕЕВторитет. Сил для это
го у коллектива достаточно.

А. СУХИНИН, 
начальник цеха ДВП-1 
Асиновского лесопромы- 

шлепгтзго комбината.

А Среди людей каждой 
профессии есть специали
сты, чья сноровка и ма
стерство просто удиви
тельны, и иначе, чем вир
туозами своего дела, кх 
и не назовешь. Эти сло
ва можно полностью от
нести и к работнице вто
рого цеха эмальпроизвод- 
ства , производственного 
объединения «Сибкабель» 
Любови Петровне Обри- 
ковой, 21 год трудится 
она эмалкровщицей во 
втором цехе, и все эти 
годы ее здесь знают как 
хорошего, Добросрвестно- 
го работника, высоко
классного специалиста. 
Подтверждением тому 
стало и быстрое освоение 
ею новых эмальагрегатов, 
которые недавно были 
установлены в цехе. И 
сейчас вместо одной мв- 
Н1 ИВЫ она трудится на 
дв^х, ежесменно не толь
ко выполняя, но и пере
выполняя производствен
ные задания.

Фото Н. Потапова.

Отчитывается совет ветеранов
Состоялось собрание вете

ранов Советского района, 
обсудившее отчет совета ве
теранов и задачи на 1985 
год. С докладом выступил 
председатель совета Ю. М. 
Сунгуровский.

Совет ветеранов этого 
района — лучший в городе. 
Много добрых дел на его 
счету: беседы в цехах, шко
лах, десятки снятых с уче
та в милиции «трудньк» 
подростков, сотни «уроков 
мужества». Работу с моло
дежью на предприятиях ве
дут 560 наставников, в  рай
оне работает 61 первичный 
совет ветеранов. Лучшие из 
них — советы ветеранов ма
нометрового завода (пред
седатель И. В. Романенко),

объединения «Сибэлектро
мотор» (Н. Ф. Сулейманов), 
филиала Сибирского отде
ления Академии наук СССР 
(Л. И. Лобанов).
.Мыслями, по улучшению 

ветеранской работы на со
брании поделились Н. В. 
Жукова — председатель со
вета ветеранов пединститу
та, И. Я. Таран — замести
тель председателя районно
го совета ветеранов, П. И. 
Абрамова — завуч школы 
№ 48 и другие.

Участники собран1ия го
рячо поздравили ветерана 
партии и труда Марию Фе
доровну Просвирнину, кото
рой исполнилось 80 лет. 57 
лет она в рядах Коммуни
стической партии. Как мно

го сделала Мария Федоров
на на посту директора 5-й 
швейной фабрики! Как лю
били ее в коллективе за то, 
что заботилась о людях, чу
жую боль переживала как 
свою, И сейчас она ведет 
большую воспитательную ра
боту.

Секретарь Советского рай
кома КПСС В. В. Хмелев 
вручил Марии Федоровне 
памятный адрес. Ей вруче
ны также медаль «Ветеран 
труда» и ценный подарок.

В принятом на собрании 
постановлении определены 
задачи ветеране® по подго
товке к 40-летию Победы и 
XXVII съезду КПСС.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
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ПИВОВАРЫ
РЕПОРТАЖ

Новой средней школе а  с . Кривошеи* 
не всего двенадцать лет. Однако боль
шая часть преподавателей, работаю
щих здесь, имеют трудовой стаж по 
15—25 лет.

Много лет преподают в школе учи
тельница немецкого языка Мария Пет

ровна Яркова, учительница русского 
языка и литературы Галина Александ
ровна Попова и завуч по учебной рабо
те Зоя Ивановна Ольхова. Это опыт
ные, вдумчивые и знающие преподава
тели.

Фото £. Лисицына.

С Т У Д Е Н Т  
НА КОМ БАЙ Н Е
Размышления 
после страды

в  этом году цо решению обкома партии были сформи
рованы два отряда механизаторов из студентов ТЛИ и 
ТИСИ, чтобы восполнить нехватку комбайнеров на по
лях. Эти отряды были первыми. Может быть, именно 
потому нам, первым, было особенно тяжело. И тяжесть 
эта в равной мере была физической и моральной.

Много добрых, хвалебных слов было сказано о меха
низированных студенческих отрядах. Ребята заслужили 
трудом такое отношение к себе. Ведь работать приходи
лось в условиях, не привычных городскому жителю, да 
и обстановка создавала жесткие рамки не только для 
студентов, во и для .местных жителей: хлеб (вызрел позд
но, необходимо было трудиться без выходных по 12—14 
часов в сутки.

И вот по прошествии времени, когда спала усталость 
от напряжения страды, когда утихли туш оркестров и 
громкие чествования студентов - механизаторов, хочет
ся сказать ю том, что осталось, кроме удовлетворенности 
от выполненного комсомольского долга.
Я, в первый раз так близ

ко увидевший комбайн, не 
могу судить о всех тонко
стях хлеборобского дела, но 
опыт работы на производст
ве, служба в армии, а боль
ше всего желание помочь 
тем, кто будет после нас, по
зволяют мне привести здесь 
некоторые свои мысли и 
предложения о подготовке и 
организации труда студен
тов в механизированных от
рядах.

Прежде чем выехать в по
ле, мы целый семестр про
ходили теоретический курс. 
Сейчас я хочу сказать — 
особенно обращаясь к пер
вокурсникам, у которых он 
уже начался: теория очень
нужна! Мы .же в свое вре
мя скептичтеки относились 
к занятиям, поскольку счи
тали, что вряд ли нам при
дется работать самостоя
тельно на комбайне. Мне
ние это шло оттого, что тео
рия преподносилась нам на 
удивление голо, можно ска
зать, на пальцах — одни 
плакаты, и все. Механизмы 
оставались непонятными, 
плохо представляемыми во 
взаимодействии. Может
быть, есть возможность со
здать более наглядные по
собия? Я не случайно под
черкнул это. Вероятно, есть 
макеты комбайна в целом 
или его узле®, спосо^ых 
показать себя в работе. Го
ворю именно о макетах, ко
торые должны быть доста
точно транспортабельны в 
пределах учебного корпуса.

Если мы хотим, чтобы ме
ханизированные студенче
ские отряды стали доброй 
традицией на многие годы, 
то целесообразно вьаделить 
специальную аудиторию и 
оснастить ее всем необходи
мым для занятий.

Теперь об основном. Гово
рить буду сразу о двух от
рядах политехников, кото
рые работали в совхозах 
имени XXII съезда КПСС и 
«Малиновский». Мы, конеч
но, понимали, что усло
вия жизни в деревне

предстоят трудные, но 
большинство ребят про
шли армию и этого не боя
лись. иднако просили от 
дирекции то, что было по 
силам организовать даже 
на полевом стане, вдали от 
«цивилизованнцго» жилья.

Просьбы наши были не 
сверхъестественные: чтобы
нас сытно и доброкачествен
но кормили, устраивали ба
ню и меняли белье, приво
зили газеты и журналы. Ди
ректор совхоза имени XXII 
съезда КПСС В. А. Федосов 
обещал даже телевизор и 
радиоприемник. Но все это 
осталось на словах...

Первое время кормили 
плохо: однообразно, невкус
но, случались даже шравле- 
ния. В Новосергеевке это 
положение не изменилось до 
самого конца уборочной. В 
селе Чилино, где работал 
и 'Я, произошли кое-какиб- 
улучшения. Но бригадир по
варов 1'. Д. Яковлева часть 
мяса, отпущенного для сто
ловой, продавала на сторону, 
в то время как нам отка
зывались давать добавку 
второго блюда. И это объ
ясняли нехваткой мяса!..

Чтобы помыться в бане, 
приходилось заранее, после 
обеда, оставлять двух пар
ней на растопку, остальные 
подъезжали к 6— 7 часам 
вечера, хотя могли бы ра
ботать еще 4—5 часов в по
ле.

Работа механизатора
пыльная в истинном смысле 
ЭТ01Ч) слова; да и длитель
ная: день у комбайнера за
канчивается когда в пол
ночь, а. когда и позже. Ме
стные жители имели воз- 
можитеть дома отмыться 
теплой водой от мазута, по
та. Мы же вынуждены бы
ли  ̂ довольствоваться холод
ной, даже когда ударили мо
розы. Комбайнеры могли 
перекусить перед сном, мы 
же с трудом добились того, 
чтобы нам стали привозить 
второй ужин.

Периодическую печать не 
носили на протяжении все

го нашего пребывания в 
совхозе, придумывая всяче
ские отговорки. Телевизор 
мы буквально «выбили». 
Пришлось даже ехать за 
ним в Кожевникове двум 
нашим студентам, так как в 
совхозе это никому не бы
ло нужно.

За два с небольшим меся
ца нашей работы на убороч
ной мы четырежды меняли 
местр жительства, а в по
следнем, в интернате, элек- 
троцрбврдка была в аварий
ном состоянии. Мы на свой 
страх и риск провели не
большой ремонт, чтобы мож
но было согреть воду, просу
шить мокрую одежду и 
обувь. Больше недели “жда
ли электриков из отдела 
главного энергетика совхо
за, которые должцы были 
подключить обогреватели, jtio 
приггглось делать эту работу 
самим.

Пожалуй, хватит о быто
вых неурядицах. Потому 
что главной все же была ра
бота. И •'вот здесь тоже было 
очень много проблем, в  
этом году, как никогда, до
рог был каждый погожий 
день и час. И в этих усло
виях одно В1ремя вся работа 
на полях прекращалась с 
заходом солнца. Терялись 
такие нужные, как потом 
оказалось, ночи. А ведь ра
боту в две смены организо
вать было несложно: за руль 
комбайна в светлое время 
могли сесть мы, помоищи- 
ки, а ночью — комбайнеры. 
Это и было бы тем экзаме
ном на зрелость, который 
так необходим нам в даль
нейшей самостоятельной ра
боте.

Иногда трудно было по
нять, в качестве кого мы 
здесь находимся, чувствова
лись недоверие, холодаость 
и даже безучастность дирек-* 
ции по отношению к нам.

Но вот уборочная позади. 
Ребята •- получили награды 
за свой самоотверженный 
труд. И мне хочется сказать 
спасибо нашим наставникам. 
В том, что я был удостоен 
знака ЦК ВЛКСМ «Золотой 
колос»,. огромная заслуга 
моего комбайнера Александ
ра Ивановича Веретина. Да 
и у каждого из ребят был 
свой «Александр Иванович».

Mwfe бы очень хотелось, 
чтобы мои мысли ■ и поже
лания оказались полезньши 
в таком большом и нужном 
для страны деле. Комсо
мольцы всегда будут впере
ди на самых трудных уча
стках. По создавать эти 
трудности искусственно — 
просто аморально и нечест
но по отношению к энтузи
азму молодых.

Л. ШМЕЛЬКИН, 
студент ТПИ.

Вместе с главным пиво
варом Томского пивзавода 
Е. С. Поповой и начальниг 
ком производственной лабо
ратории Н. А. Конных по 
винтовой лестнице спуска
юсь в знаменитые «крюгер- 
ские» подвалы. Они постро
ены ровно 100 лет назад 
К. И. Крюгером, основав
шим на томской земле пер
вый за Уралом пивоварен
ный завод произцрдйтельно- 
стью 296 ведер продукции в 
год.

Много пива утекло отсю
да с тех пор. Сменилось не
сколько поколений пивова
ров. А подвалы как стояли, 
так и стоят. Правда, сейчас 
их привели в соответствие 
с ньшешними санитарными 
нормами: стены облицовали 
керамической плиткой, воз
вели новые перекрытия, за
менили танки для хранения 
пива. А вот температурный 
режим в подвале остался 
прежний — плюс шесть гра
дусов зимой и летом. Только 
при этой температуре вы
держивается пиво, приобре
тая впоследствии вкус, цвет 
и аромат.

Идем  ̂ вдоль танков с про
дукцией. Их в подвале семь
десят. Каждый емкостью от 
10 до 20 тонн. - В каждом 
выдерживается пиво опре
деленных сортов: «Жигулев
ское», «Колос», «Исетное», 
«Бархатное», «Ячменный ко
лос», «Портер»... Чем боль
ше выдержка, тем плотнее, 
вкуснее напиток. Столько 
пива сразу мне еще не до
водилось видеть.

— Сварить хорошее пиво
— дело хлопотное, — рас- 
сказьшает Евгения Сергеев
на Попова. — Тут все зави
сит от многих компонентов
— сырья, воды, точного со
блюдения технологии. — И 
добавляет с гордостью:—Не
сколько лет назад на дегу
стации в Москве наше пиво 
заняло второе место в Рос
сийской Федерации, а в про
шлом году — на дегустации 
в Ангарске — первое место.

В этом, конечно, немалая 
заслуга главного пивовара. 
Е. С. Попова работает на 
заводе больше тридцати лет. 
Начинала химиком в лабо
ратории, была начальником 
солодовенного цеха. И вот 
уже десять лет — главный 
пивовар. Здесь ее награди
ли орденом Трудового Крас
ного Знамени, приняли в ря
ды Коммунистической пар
тии. •

— А можно ли сделать пи
во в домшших условиях?

— Что вы! —даже возму- 
^щается £>вгения Сергеевна.—

Дальше получения солода 
дело не пойдет. Здесь необ
ходимы и температурный 
режим, и пар, и нужное 
давление при варке.

Сырье для пива— ячмень. 
Его проращивают, дробят, 
варят солод. Это своего рода 
ячменный бульон. Затем в 
него добавляют хмель, са
хар, разогревают паром, че
редуя температуру от 50 до 
70 градусов, отстаивают, на
конец, ставят на брожение. 
Все это делается по часам и 
минутам. И лишь затем пи
во фильтруют и ставят на 
выдержку.

— Качество пива зависит 
от добросовестного труда 
всех, кто в технологической 
цепочке, — говорит Евгения 
Сергеевна. — Даст сбой ка
кое-то звено, и качество Про
дукции резко ухудшится. 
Любить это дело нужно, 
большую практику иметь.— 
И, вздохнув: — Не хотят мо
лодые овладевать нашей 
профессией, нелегкое это де
ло...

Действительно, приготов
лением напитка на Томском 
пивоваренном занимаются в 
основном ветераны предпри
ятия.

В щюизводственной лабо
ратории сейчас, размещается 
заводской музей. Здесь вы- 
ставлшы все сорта пива и 
безалкогольных напитков, 
другой продукции, вьшуска- 
емой на заводе. Ярко офор
млены стенды, красочные 
альбомы, сувениры, пода
ренные коллективу в честь 
золотого юбилея.

Нина Андреевна Конных, 
ветеран предприятия, пока- 
зьрает книги. Одна из них— 
по технологии брожения - -

написана профессором Киев
ского технологического ин
ститута П. М. Мальцевым, 
другая — «Технологическое 
оборудование предприятий 
бродильной промышленно
сти» — также профессором, 
ректором Воронежского тех
нологического института 
П. И. Поповьш.

— Это наши настольные 
учебники, — с улыбкой го
ворит Нина Андреевна. — 
А оба автора — наши томи
чи, бьгашис работники заво
да.

Фотографий много. От
дельный стенд посвящен 
ветеранам войны — павшим 
и живым героям. Пятьдесят 
один человек ушел с завода 
в первые дни того памятно
го июня, сорок не вернулись 
с полей сражений. А те, кто 
пришел, не порвали связи с 
заводом. С большим уваже
нием говорила Нина Андре
евна о Григории Макарови
че Кешалеве. Он воевал на 
Северном фронте, защищал 
Ленинград. Домой вейгулся 
инвалидом I группы. Много 
боевых наград украшает 
грудь Степана Трофимовича 
Лукашенко. Сорок два года 
в общей сложности гфора- 
ботал на заводе машини
стом аммиачной установки 
пивовар! Вернулся с фрон
та и Андрей Иванович Мя- 
чин, бессменный главный 
механик предприятия. Сей
час он на пенсии, но еже
дневно' можно встретить его 
в цехах.

В гражданской одежде и 
в военной форме, с ордена
ми и медалями смотрят со 
стенда пивовары, отдавшие 
жизни за свободу Родины,— 
А. В. Журавлев, И. А. Ко
маров, Г. С. Карманов, С.П. 
Козлов и многие другие. Ны- 
неигнее поколение свято 
чтит их память. Сейчас кол
лектив несет вахту в честь 
40-летия Победы. Многие 
бригады зачислили павших 
в боях в свои коллективы и 
вьшолняют З а  них нормы.

Надо отдать должное Ни
не Андреевне. К 100-летию 
завода она собрала массу 
материалов, архивные дан
ные, побьгаала у всех вете
ранов, а затем написала ис
торию предприятия. И, на
конец, приняла самое ак- 

' тивное участие в воссозда- ^  
НИИ юбилейного сорта пива 
«Портер». Многие томичи 
уже отведали этот напиток.

Хороший коллектив сло
жился здесь. Мне назвали 
имена первого кавалера 
Трудового Красного Знамени 
на предприятии — Лукерьи 
Яковлевны Мосейко и кава
лера ордена *ЕЬ1в к  Почета» 
Евдокии Егоровны Рахма- 
ниной. Первая за 38 лет ра
боты сварила 48 миллио
нов!!) литров пива, а вто
рая разлила его в бутьглки. 
Таких бутылок прошло че
рез ее руки 72 миллиона! 
Навсегда связали свою судь
бу с заводом Вера Никола
евна Шестобитова, Анна 
Дмитриевна Васильева и 
многие другие.

И  в с е  же томичи остро 
опогщают дефицит пива, 
особенно летом.

— Сейчас мы заканчиваем 
реконстругщию завода, —го
ворит Нина Андреевна. — 
Установили новый котел, 
построили еще цех по роз
ливу пива. Заканчивается 
монтаж оборудования. Если 
в этом году мы произвели и 
продали населению 913 ты
сяч декалитров, то уже в бу
дущем дадим миллион две
сти тысяч! До сих пор поч
ти половину продукции от
гружаем в бочках. Новый 
цех позволит увеличить в̂ы
пуск пива в бутылках до 50D 
тысяч штук в год.

Проблем еще - немало. 
Предприятие располагает 
мощностями, способными 
вдвое увеличить производст
во пива. Но, к сожалению, 
пока не решен вопрос с па
ром. водой, недостает и сы
рья. Но пивовары стремят-» 
ся сделать все возможное.

—А какие новинки в ста
дии разработки?

— Сейчас в лаборатории 
разрабатывается рецептура 
нового сорта пива. Его ус
ловное название «Томское»...

Г. ЧУДНЫЯ.

Ежды народная
Н Ф О Р м а ц и я

Р  Е п о р т Е Р ы  Т А С С  и А П Н  с а о Б 1д а 1 а т

В Ы С О К А Я  О Ц Е Н К А
АДДИС-АБЕБА. Эфиопский народ 

высоко ценит братскую помощь СССР 
и других стрыг социалистического со
дружества в. деле ликвидации последст
вий затяжной засухи и преодоления 
многовековой отсталости, унаследован
ной от свергнутого феодально-монархи
ческого режима, пишет газета «Зфио- 
пиан геральд».

Отношения дружбы И сотрудничества 
меж,ду Эфиопией и социалистическими 
государствами, отмечает газета, посто
янно развиваются в интересах упроче
ния всеобщего мира, разрядки между
народной напряженности. Эфиопия 
стремится и дальше всемерно укреп

лять плодотворные связи на основе 
уважения суверенитета и HCBMemaTeJn.- 
ства во внутренние дела друг друга, 
подчеркивает «Эфиопиаи геральд».

Новым ярким свидетельством этого 
стала недавняя поездка в Советский 
Союз и ряд других стран социалисти
ческого содружества Генерального сек
ретаря ЦК Рабочей партии Эфиопии, 
председателя Временного военного ад
министративного совета Менгисту 
Хайле Мариама. Она Внесла ваясный 
вклад- в дело углубления взаимовыгод
ного сотрудничества между братекюли 
государствами, укайьшает газета.

« А ф е р а  Ф л и к а »  —  
черта не подведена

БОНН. Под «аферой Фли
ка» — крупнейшим в исто
рии ФРГ политическим 
скандалом, связанным с 
подкупом ведущим военно- 
промышленным концерном 
высокопоставленных бонн
ских деятелей. — отнюдь 
не подведена итоговая чер
та. О масштабах скандала 
говорит уже то, что в ис- 
тёкаюшем году комиссия 
бундестага по расследова
нию аферы провела более 
60 публичных и закрытых 
заседаний, на которых за
слушала показания 30 вид
ных свидетелей, а том чис
ле канцлера ФРГ, предсе
дателей основных партий и 
представителей эконо1миче- 
ских кругов. Комиссии, ко
торая прервала свою работу 
на время новогодних кани
кул, предстоит заслушать 
еще более 70 свидетелей.

Между тем работа парла
ментской комиссии уже 
привела к разоблачению те
сных связей концерна Фли: 
ка с представителями бонн
ской правящей верхушки. В 
результате этих разоблаче
ний пришлось уйти в от
ставку председателю бунде
стага Р. Барцелю и мини
стру хозяйства О. Ламбс- 
дорфу, который в январе 
должен предстать перед су
дом по обвинению во взя
точничестве. Одновременно 
с ним места на скамье под
судимых займут также за
мешанные в афере бывший 
министр хозяйства Г. Фри- 
дерихс и бьгоший управля

ющий концерном Флика 
Э. Фон Браухич, которого 
еще совсем недавно в бонн
ских коридорах власти счи
тали «своим человеком».

В связи с нынешним 
скандалом местные обозре
ватели напоминают о той, 
что тесные связи «промыш 
леннбй империи» Флика, 
годовой оборот которой со 
ставляет 14 миллиардов ма 
рок, с власть имущими в 
Бонне представляют собой 
прюдолжение давних тради 
ций этого концерна, финан
сировавшего еще гитлеров
скую партию. llo  данным 
печати, тогдашний . владе
лец концерна Фридрих 
Флик «пожертвовал» этой 
партии миллионные суммы, 
причем отнюдь не бескоры
стно. Он получал от запра
вил «третьего рейха» вы
годные заказы на поставку 
вооружений вермахту. В 
ходе экспроприации наци
стами «еврейской собствен
ности» Флик приобщил к 
своему концерну немало 
предприятий. Во время вой
ны он эксплуатировал раб
ский труд узников концла
герей, что приносилв ему 
баснословные |барыши. В 
1944 году на его военных 
заводах работали под охра
ной эсэсовцев 50 тысяч уз
ников и воемСопленных.

Ньшешний владелец кон
церна Фридрих Карл Флик, 
следуя по стопам своего от
ца, установил постоянные 
контакты с политической 
элитой ФРГ.

С Т Р А Н А ,  

С Т А В Ш А Я  Т Ю Р Ь М О Й

ГРЕНАДА. Более года назад амермканская военщив|а, 
поправ элементарные нормы международного права, 
вторглгй;ь на Гренаду. Оккупировав крошечное островное 
государство, Вашингтон установил там пресловутый 
«новый порядок». Сегодня Гренада является огромной 
тюрьмой. Однако оккупантам ,так и не удалось сломить 
волю ее народа, который решительно протестует против 
оккупации его страны американскими войсками.

НА СНИМКЕ; америка1нская солдатня патрулирует на 
улицах Сент-Джорджеса.

Фотохроника ТАСС.

Америка как она есть

Б о р ц ы  а л  м и р ^ ш о л ж т и ч е о к ш е  у а ш я к х
Сейчас у Кристин 

Мари Шмидт, Эня 
Монтгомери, Тодда 
КзпЯана, Патрика 
О’Нила, Тима Литцки, 
Пола Маньо, Джеймса 
Перкинса и молодого 
шведа Пера Хернгрена 
нет обычных челове
ческих имен. Вместо 
них — тюремные опо
знавательные номера. 
Шмидт, нацример, 
занесена в тюремное 
досье как заключен- 

) J  ный номер 03826—018, 
Монтгомери — как 
заключенный номер 
03827—018... Мужест
венные активисты £ш- 
тивоенного движения в 
США — члены «Ор- 
ландской восьмерки»— 
брошены за решетку 
за свои политические 
убеждения.

В апреле этого го
да «Орландская вось
мерка» проникла на 
территорию военного

завода корпорации 
«Мартин - Мариэтта» в 
городе Орландо (штат 
Флорида), где изготов
ляются компоненты 
ядерных ракет «Пер
шинг-2», и устроила 
там символическую 
акцию протеста про
тив производства и 
размещения этого ору
жия первого удара в 
Западной Европе. Пос
ледовал арест, затем в 
спешке устроенное су
дилище и проштампо
ванный приговор — 
тюремное заключение 
и крупные денежные 
штрафы за «нанесе
ние ущерба собствен
ности правительства».

Сразу после вынесе
ния приговора власти 
рассредоточили их по 
пяти федеральным 
тюрьмам и лагерям в 
пяти штатах. Однако 
тюремщикам не уда
лось добиться своей

главной цели — изо 
лировать друг от дру
га членов группы и 
цредставить их как 
уголовных престугаи-* 
ков. «Орландская вось
мерка» продолжает ос
таваться в глазах со
тен тысяч участников 
движения за мир в 
США символом про
теста против политики 
Белого дома в области 
ядерньк вооружений. 
Одновременно она яв
ляет собой пример то
го, какая судьба уго
тована в «самой сво
бодной» стране капи
талистического мир® 
тем, кто осмеливается 
действовать по веле
нию совести.

«Орландская вось
мерка» — это полити
ческие узники, заявил 
корреспонденту ТАСС 
представитель общест
венной организации

«Джона хауз» Джон 
Пендлтон. И таких, 
как они, в американ
ских тюрьмах сейчас 
множество. В июле 
были брошены в тюрь
му семь антивоенных 
активистов из города 
Сиракьюс (штат Нью- 
Йорк), которые в це
лях организации мир-, 
ной акции протеста 
проникли на тед>рито- 
рию базы ВВС США 
Гриффис, где несут 
постоянное боевое де
журство стратегиче
ские бомбардировщи
ки «В-52» с ядерньши 
крылатыми ракетами 
на борту. В конце но
ября окружной судья 
в Миннеаполисе (штат 
Миннесота) вынес об
винительный приговор 
79 участникам мани
фестации протеста 
против милитарист
ской политики Белого 
дома на территории

штаб-квартиры корпо
рации «Ханиуэлл» — 
одного из кругшейших 
подрядчиков Пентаго
на. Буквально на днях 
были при!гаво|рены ,к 
тюремному заключе
нию 12 антивоенных 
активистов из Понти
ака (штат Мичиган), 
которые были аресто
ваны во время пике
тирования у ограды 
завода компании
«Уильямс Интернэшнл 
корпорейшн», произво
дящего двигатели для 
крылатых ракет. В на
чале 1985 года перед 
судом должны пред
стать еще дае груп
пы антивоенных акти
вистов — из штатов 
Канзас и Родайленд.

При администрации 
Рейгана Соединенные 
Штаты буквально за
хлестнула волна аре
стов и «показатель
ных» процессов над

участниками движения 
за мир. По данным 
нашей организации, 
рассказал Джон Пенд
лтон, в 1983 году было 
арестовано около 5.000 
американцев, выступа
ющих за мир и разо
ружение. Ясно, что 
итоги 1984 года будут 
выше. Это вызвано не 
только активизацией 
сторонников мира в 
США, но и ужесточе
нием репрессий со сто
роны властей, стремя
щихся заткнуть рот 
противникам реализа
ции новых милитари
стских программ ад
министрации Рейгана.

Для подавления ан
тивоенного движения 
правящие круги ши
роко прибегают не 
только к судебным 
репрессиям, но и к 
травле, клевете, услу
гам провокаторов и 
платных информато

ров, Как пишет Жур
нал «Мобалайзер», с 
конца февраля 1984 
года ФБР совместно с 
другими разведслуж
бами США и рядом 
правоэкстремист с к и х 
группировок начало в 
масштабах всей стра
ны операцию, цель 
которой — дискреди
тировать антивоенные 
организации, заг(угать 
отдельных активистов 
борьбы за мир: Ме
тоды подавления «ина
комыслия», отмечает 
журнал, хорошо опро- 
бированы ФБР еще в 
70-х годах, когда по 
личному распоряже
нию его тогдашнего 
директора Гувера осу
ществлялась преслову
тая программа «коин- 
телцро», напршленная 
на цодрьш, дискреди
тацию, а зачастую и 
физическое уничтоже
ние членов организа

ций, боровшихся за 
гражданские права не
гритянского населения, 
а также участников 
движения протеста 
против грязной войны 
во Вьетнаме.

По хорошо отрабо
танной схеме агенты 
ФБР и военная раз
ведка наносят визиты 
работодателям, друзь
ям и сослуживцам ак
тивистов, пьгеаясь вся
чески опорочить их. 
Нередко агенты охран
ки напрямую угрожа
ют активистам тюрем
ным заключением. 
Многие з̂ частники дви
жения за мир получа
ют письменные угро
зы по почте от раз
личных правых груп
пировок. В последние 
месяцы были совер
шены «таинственные» 
взломы в штаб-квар
тирах ряда антивоен-

С Т Р А Т Е Г И Ч Е С К И И  
П Р И Е М Ы Ш  « Ш А

ДЕЛИ. «Если Велико
британия была повиту
хой при рождении. Паки
стана, то именно Соеди
ненные Штаты преврати
ли это государство в 
своего стратегического 
приемьипа в Южной и 
Юго-Восточной Азии», — 
указывает индийская 
«Телеграф». Укрепление 
военной машины Ислам
абада, отмечает газета, 
является, одним из звень
ев глобального империа
листического плана, на
правленного на то. чтобы I 
превратить Пакистан в | 
<!вяэующве звено анти- • 
коммунистической стра
тегии на субконтиненте. 
Его хотят использовать 
для подстрекательства 
ряда государств Персид
ского залива «на бодьбу 
с коммунизмом в Юго- 
Западкой Азии».

С этой целью Соеди
ненные Штаты, говорится 
в статье, усиленно воору
жают Исламабад. Постав
ляемое Пакистану оружие 
используется против со
седней с ним Индии по 
той причине, что она 
подходит к проблемам 
Южной Азии и к миро- 
вьш проблемам иначе, 
чем Соединенные Штаты. 
Ее внешнеполитический 
курс основан на мирнам 
сосуществовании. Л ^ о - 
любивая политика .рес- 
публики, ее заслуженный 
авторитет в движении не
присоединения не по 
нраву Вашингтону. Тот 
факт, что в прошлом Па
кистан применял амери
канское оружие против 
Индии, говорит сам за 
себя. Сейчас три четвер
ти пакистанской армии 
размещены на границе с 

f Индией.
Оедбую опасность для 

Индии представляют аме- 
риканскк)е истребители- 
бомбардировщики Ф-16, 
указьшает далее «Те
леграф». В свое вре
мя группа американ
ских сенаторов, в том 
числе К. Пелл и Алан 
Кранстон, отмечала: «Са
молеты Ф-16 значительно 
увеличат возможности 
Пакистана по достиже
нию и уничтожению 
важных объектов Индии 
— атомной электростан
ции в Тарапуре, Матхур
ского нефтетхерерабаты- 
вающего комбината, 
крупных населенных 
центров в северной ее 
части».

Массированные постав
ки американского ору
жия режиму генерала 
Зия-уль-Хака, осуществ
ляемые в соответствии с 
г̂ юбальной политикой 
США. воздвигают серьез
ные препятствия на пути 
установления взаимопо
нимания и сотрудничест
ва между Индией и Па
кистаном.

ных организаций в 
Вашингтоне, в резуль
тате чего пропадали 
досье и списки их 

. членов.
Очередную кампа

нию «охоты на ведьм» 
Вашингтон прикрывает 
лицемерными заявле
ниями о не^ходимос- 
ти - «борьбы с' терро
ризмом» и д а ж е  пы
тается подвести под 
нее юридическую ос
нову, о чем свидетель
ствует соответствую
щий законопроект, 
внесенный админист
рацией Рейгана в кон- 
ipecc. В случае его 
одобрения «преступни
ками» и «террориста
ми» объявят всех тех 
американцев, которые 
протестуют против по
литики интервенцио
низма, вьктупают за 
замораживание ядер- 
ных вооружений и ра
зоружение, осуждают 
ядерный экстрем нз.м
Вашингтона.

В. ки ки ло, 
корр. ТАСС. 

Нью-Йорк.
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Н О В О С Т И

У с тн ый  
в ы п у с к  

«Сибирячки»
Районная газета «Заря 

Севера» Верхнекетского 
района регулярно выпус
кает женскую страничку, 
которую журналисты на
звали «Сибирячка». Вот 
уже несколько лет рай
онка практикует также 
ежегодные устные выпус
ки этой странички в ка
ком-либо из трудовых 
коллективов. Недавно та
кой выпуск состоялся в 
поселке Центральном Ор
ловского леспромхоза. Ор
ганизован он был пр 
принципу известных те
лепрограмм «От всей ду
ши», а вела вьшуск заве
дующая отделом писем 
редакции Т. Чашина. 
«Сибирячка» чествовала в 
этот день женщин—тру
жениц поселка: бракера 
леспромхоза М. Е. Корча
гину, учительницу В. П. 
Плотникову, медицинско
го работника П. И. Кома
рову. Среди тех, кому 
посвящались песни и сти
хи, были люди разных 
специальностей.

Н. БОГОМОЛОВА.

О проблемах 
экономики

Проблемы формирова
ния и развития хозяйст
венного механизма облас
ти рассматриваются в 
сборнике статей «Хозяй
ственный механизм ре
гиона: сущность, струк
тура, направления совер- 
щенствования». Он вы
шел из печати в изда
тельстве университета 
под редакцией кандидата 
экономических наук А. Л. 
Шушарина. Системное 
изучение всего процесса 
социалистического вос
производства способству
ет выявлению и более 
эффективному использо
ванию имеющихся воз
можностей во всех звень
ях народного хозяйства. 
Это подчеркивалось на 
XXVI съезде партии. В 
сборнике анализируются 
проблемы, характерные 
для любого хозяйствен
ного механизма области.

Н. ЕГОРОВА.

Женщины
отдыхают

«Женщина в современ
ном мире» — так назвали 
тему своего очередного 
вечера участницы жен
ского клуба «Отдых», ор
ганизованного сотрудни
ками и служащими 'ШИ.

Заведующая кафедрой 
философии педагогичес
кого Института доцент 
Г. В. Щербакова рассказа
ла женщинам об истории 
развития социального ин
ститута семьи и брака. 
Интересные факты о по
ложении женщины в на
шем обществе предложи
ла аудитории доцент меж
вузовской кафедры этики 
и эстетики А. П. Ощеп- 
кова.

Выступила также кан
дидат философских наук 
Р. О. Рыкун из инженер
но-строительного иясти- 
тута. Об оформлении 
праздничного стола много 
интересного рассказала 
преподаватель технику
ма общественного пита
ния Н. Н. Шаршова.

Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

М у з ы к а  

на фермах
Мы уже сообщали о 

том, что квинтеты дере
вянных и медных духо
вых инструментов филар
монии под руководствам 
А. Дружинина и А. Лоба
нова совершают концерт
ное турне по животновод
ческим фермам Томского 
района. Сейчас эта поезд
ка закончилась. Ансамб- 
листы посетили животно
водов совхозов «Корни
ловский»,' «Красное зна
мя», «Батуринский», «За
ря», опытно -  производ
ственное хозяйство им. 
Б. Н. Сидоренко.

Но камерные концер>ты 
на фермах продолжаются. 
Б четверг в совхоз «За
ря» выехал струнный 
квартет филармонии (ру
ководитель — С. Зелен- 
кин).

ЯС. МИРОНОВ.

Проблемы самодеятельности

Любительский фильм 
э т О С е р ь е 3 н О

Состоялся областной фе
стиваль любительских филь
мов. Это был серьезный эк
замен для энтузиастов «ма
лого кино», особенно учиты
вая то обстоятельство, что 
этот смотр, проходивший в 
рамках Второго фестиваля 
самодеятельного искусства, 
был посвящен сорокалетию 
нашей великой Победы, К 
сожалению, сразу следует 
сказать, что серьезного раз
решения главная тема фес
тиваля в работах томских 
кинолюбителей не получила. 
Пожалуй, больше других
заявленной тематике соот
ветствует лента студии
«Юность» — «Там, где гре
мели бои», рассказавшая о 
деятельности студенческого 
отряда ТПИ «Поиск» и соо
ружении в Смоленской обг 
ласти мемориала в тех ме
стах, где сражались в пар
тизанах воины-политехни
ки, попгшшие в окружение.

В остальном же среди 
представленных любителя
ми фильмов преобладали 
ленты этнографического, 
фольклорного плана, кино

сюжеты о народных про
мыслах. Ясно, что эти темы 
(сами по себе заслуживаю
щие внимания) очень дале
ки от тематики, посвящен
ной пр1йлижающейся зна
менательной дате.

К сожалению, за предела
ми внимания кинолюбите
лей остались такие боевые 
жанры, как фильм-портрет, 
хотя вряд ли есть благород
нее (и оперативнее!) задача, 
чем запечатлеть ветерана ' 
минувших боев, его неорди
нарную личность, проследить 
его судьбу, рассказать о том, 
как живут и развиваются 
нынешними поколениями 
боевые, гражданские тради
ции старших.

Вот характерный пример. 
Кинолюбительница из Ко
жевникова Т. Бубликова по
казала на .фестивале ленгу 
«Штурм Берлина, штурм 
рейхстага», казалось бы, от
вечающую теме. Но сдела
на лента на всем известных 
фотографиях. И, хотя весь 
материал пронизан внутрен
ним драматизмом, получи
лось в общем-то повторение

пройденного. Между тем 
работы любителей «малого 
кино» в других регионах 
страны по всем своим пара
метрам — по умению нахо
дить, снимать, монтирсшать, 
выстраивать материал —на
ходятся на современном 
уровне. Очень досадно, что 
томичи тут отстали. •

Знакомство с тем, как ра
ботают наши любительские 
киностудии, заставляет ду
мать, что — по крайней ме
ре, до последнего времени— 
руководство ими было пу
щено на самотек. Облсов- 
проф если и руководит ими, 
то от слз^ая к случаю. Вот 
и пытаются любители дуб
лировать в своей работе про
фессионалов - хроникеров, 
работников телевидения. Ду
мается, что путь этот, мяг
ко говоря, неплодотворен. 
Надо искать свои, посиль
ные и знакомые сюжеты, 
стараться сделать хорошую 
любительскую ленту, а не 
слабое под̂ аажание профес
сиональной хронике.

Мало связаны томские ки
нолюбители и с комсомоль

скими организациями, хотя 
кому, как не комитетам 
ВЛКСМ вузов, например, по
мочь творческим исканиям 
энтузиастов, подсказать сю
жеты, темы. В стороне сто
ят организации общества 
«Знание» и областное управ
ление культуры. Не потому 
ли исчезают, самоликвиди
руются любительские сту
дии, в том числе и в круп- 

. ныхг организациях — таких, 
например, как производст
венное объединение «Сиб- 
электромотор», во Дворце 
культуры «Авангард», во 
многих школах города. Не 
случайно на нынешний 
смотр кинолюбители «Сиб- 
электромотора» смогли пред
ставить только ленту двух
годичной давности, посвя
щенную сорокалетию пред
приятия.

Очень мало кинолюбите
лей в сельских районг« об
ласти.

Правда, в Томске в nô f 
слеДнее время наблюдается 
некоторое оживление в ор
ганизации работы. Люби
тельская кинолаборатория

облсовпрофа, существующая 
на базе Дома ' культуры 
«Сибкабель», наметила ин-. 
тересный • план, предусмат
ривающий и систематиче
скую учебу кинолюбителей. 
Два раза в месяц предпола
гается проводить «клубные 
дни», на которых должна 
базироваться творческая 
.учеба любителей. Заплани
рованы творческие отчеты, 
встречи с художниками, ки
нокритиками, обсуждение 
художественных и докумен
тальных лент. Предполага
ется также провести в Том
ске одну из зональных твор
ческих лабораторий. .

Все это, безусловно, акти
визирует кинолюбителей. 
Нужно, чтобы облсовпроф, 
обком ВЛКСМ, областное 
управление культуры обра
тили, наконец, не формаль
ное — от конкурса до кон
курса — внимание тех, кто 
свой досуг делает полезным 
не только для себя. Стоит, 
очевидно, создать обществен
ный совет, который смог бы 
постоянно заниматься дела
ми энтузиастов. 'Важно про
явить заботу о развитии ма
териальной базы профсоюз
ного клуба - лаборатории.

Только тогда томские ки
нолюбители смогут поднять
ся до уровня лучших люби
тельских сгудий страны.

А. ЗАЙЦЕВА, 
сотрудник Центрального 
совета по кино ВЦСПС, 
кандидат искусствоведе

ния.

С текло -как  палитра художника
Беседа в мастерской

Выпускник Ленинград
ского высшего промышлен
но-художественного учили
ща им. В. лМухиной Фида- 
иль Яхин вот уже семь лет 
работает в нашей области 
главным художником Луча- 
новского стекольного заво
да. Это предприятие сравни
тельно недавно начало вы- 

• пускать сортовую посуду, 
поначалу здесь изготовляли 
лишь бутылочное стекло. 
Молодому художнику было 
непросто наладить производ
ство хорошей бытовой про
дукции. Но сейчас изделия 
завода > регулярно поступают 
в торговлю. Это — разнооб
разные наборы, вазы, кув
шины для воды, фужеры, 
рюмки. Все они получили 
высокую оценку на всесо
юзном художественном со
вете.

Фидаиль Яхин—участник 
всероссийских выставок. В 
решении творческих задач 
ярко проявляются индиви
дуальность, неповторимость 
почерка художника.

Здесь можно вспомнить 
композиции конца семидеся
тых—начала восьмидесятых 
годов—«Реки Сибири», «Вол
на», о которых хочется ска
зать, что это скорее скульп
турно-архитектурная плас
тика. В них отсутствует ути
литарность, пластические 
свойства материала вырази
тельно выявляют художест
венный образ. В бурной, 
раскованной пластике стек
ла словно заключена воль
ность сибирских рек. В ком
позиции «Реки Сибири» , ка-, 
жется, Что сама волна под
нялась и застыла в воздухе 
тягучей и плавной массой, 
превратившись в маленький 
монумент.

Рассматривая работы ху
дожника, нетрудно заметить, 
какая значительная роль в 
них отводится цвету. В ком
позициях о реках холодные 
оттенки голубого, зеленого 
создают ощущение прохла
ды и простора. Цветному 
стеклу Яхина доступна ши
рокая палитра передачи 
жизни природы.

Легкий лимонно-зеленый

оттенок материала и тсжко 
очерченные силуэты хруп
ких веточек в наборе ваз 
«Березки» пробуждают в во
ображении картины весны с 
ее ароматом клейких лис
точков. Тянутся кверху 
стройные формы сосудов в 
композиции «Кедры». Точно 
найденный черно-зеленый 
цвет и вся игра затемнен
ных и высветленных плос
костей рождают ассоциации 
с прохладной тенью рощи...

В начале восьмидесятых 
годов J(Iyчaнoвcкий завод ос
воил технологию сульфидно
цинкового стекла. Эта слож
ная техника таит в себе ог
ромные декоративные воз
можности. Ф. Яхин создали 
этом материале несколько 
работ, среди которых выде
ляются пластическим и цве
товым решением «Декора
тивные вазы». Все предме
ты композиции как бы оду
хотворены, они словно ве
дут со зрителем неторопли
вый разговор. У каждой из 
ваз — свой облик. У самой 
высокой — нежный, трога
тельный. На ее спокойную 
безмятежную поверхность 
брошены сочные налепы: 
ветка, цветок. Подолгу мож
но рассматривать и осталь
ные предметы. Невысокий 
сосуд стоит как-то вразва
лочку, пропорции у него по
приземистее, а налепы более 
сочные. Упрямство ощуща
ется в характере «разду
тых», низких форм и других 
ваз. Общая цветовая гамма 
лиловых, бежевых, красно
вато-коричневых красок ус
покаивает глаз.'

Художник Нередко обра
щается к технике песко
струйной обработки, к ал
мазному гранению. Комп
лектом фужеров и рюмок 
из хрусталя (выполненным 
на Никольском стекольном 
заводе Пензенской области) 
Ф. Яхин создает торжест
венный ансамбль. Хрусталь 
в нем искрится, звенит ра
достно и звонко многочис
ленными гранями. Эффект
но выглядит прием круп
ных шлифованных граней в 
дымчатом стекле. Особенно

выразителен он в комплек
те «Дипломат». Элегантны и 
строги темные фужеры, гра
фин, пепельница.

В последние два года Ф. 
Яхин заметно тяготеет к жи
вописи по стеклу. Им распи
саны декоративные вазы 
«Маки», набор «Восточный». 
Последний привлекает вни
мание декоративной яркос
тью цвета. праздничным.

«сказочным» настроением.
Творчество Фидаиля Яхи

на выразительно и своеоб
разно. Молодой художник 
успешно владеет разнообраз
ными художественными при
емами и создает оригиналь
ные вещи, а его творческие 
эксперименты находят при
менение в утилитарном 
стекле.

Л. МЕЛЬНИКОВА.

НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ, ИЛИ 

НОВОГОДНИЕ СЮРПРИЗЫ
Близится новогодняя ночь. Вев мы заранее готовимся и 

этому долгожданному празднику. И после хлопотных при
готовлений стараемся за праздничным столом завыть о вол
нениях и тревогах. И уж, конечно, не думаем, что в такую 
ночь с нами может случиться какая-либо неприятность. По
этому мало кто из |Нас обращает внимание, закрыта ли вход
ная дверь в квартиру. Принимаем мы и тех, кто заходит без 
приглашения; в такой праздник гостям рады.

На это новогоднее гостеприимство и рассчитывают люби
тели легкой наживы. Как правило, именно после ухода не
званых гостей |И обнаруживают пропажи. Так случилось в 
прошлую новогоднюю ночь с томичом Козловым, который встре
чал в своей квартире праздник с неэнаномым человеком. 
Неизвестный «от души» поблагодарил за гостеприимство, при
хватив с собой вещей на 600 рублей.

Мы надеемся, что с вами, дорогие томичи, не произойдет 
ничего подобного и ваш праздник ничем не омрачится. Сча
стливого вам Нового года!

.8 . ХОХЛОВ,
старший оперуполномоченный отдела уголовного розыс

ка УВД.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями. слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 
9—14 метров в секунду, 
температура 11—16, в Том

ске 14—16 градусов мороза.
30—31 декабря — облач

ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, 
слабая метель, ветер за
падный, 10—15 метров в се
кунду, температура ночью 
18—23, при прояснениях 
29—34, днем 13—18. по се
верным районам 22—27 гра
дусов мороза.

В Е Т Е Р А Н Ы ,  
О ТЗО ВИ ТЕСЬ  I

«Прошу помочь найти 
фронтового друга Козина 
Никиту, 1918 года рождения, 
— пишет в редакцию Чере
пов Василий Филиппович 
(396840, Воронежская обл., 
Хохольский район, рабочий 
поселок Хохольский, ул. Ми
ра, 46). — Мы с ним вместе 
участвовали в боях в При
балтике минометчиками во 
2-й Ропшинской Краснозна
менной, ордена Кутузова 
стрелковой дивизии. На под
ступах к Риге Нозин был 
ранен в ногу, ему осколком 
раздробило кость выше ко

лена. Я отвез его на воло
куше в санчасть, откуда его 
отправили в госпиталь. С 
этого времени я о нем ниче
го не знаю»!

• * •
Совет ветеранов 228-й Воз

несенской стрелковой диви
зии 53-й армии намечает 9 
Мая 1985 года . провести 
встречу однополчан, посвя
щенную 40-летию Победы 
над гитлеровской Германией 
в Великой Отечественной 
войне. Просьба к бывшим 
фронтовикам, воевавшим в 
составе дивизии, сообщить о 
своем согласии участвовать 
во встрече по адресу: 636110, 
Томск, п/о Тимирязевское, 
ул. Некрасова, 2-а, Ожереду 
Федору Илларионовичу.

ХРОНИКА 
ОБОРОННО - 
МАССОВОЙ 

, РАБОТЫ

Пленум
райкома Д О С А А Ф
Пленум Леииисиего райкома 

ДОСААФ обсудил итоги аыпол- 
иения еоциалиетичеених обя
зательств за 1984 год и зада
чи по подготовке к 40-летию 
Победы,

Пленум принял социалисти- 
чесние обязательства на 1985 
год и утвердил положение и 
план мероприятий по проведе
нию районного смотра-ионнур- 
са Первичных организаций 
ДОСААФ в честь 40-лвтия По
беды. Планом предусмотрен 
цикл общественно - политиче
ских чтений, посвященных 
юбилею, районный слет участ- 
йииюв Всесоюзного похода по 
местам революционной, боевой 
и трудовой славы, смотр му
зеев предприятий и учебных 
заведений, праэднини улиц 
79-й Гвардейской дивизии, Го
ворова и Смирнова, встречи 
прнзыенинов с ветеранами, 
массовые соревнования по во- 
енно-техничесним видам спор
та й другие мероприятия.

Соревнуются
меткие

23 двнабря 13 команд пер
вичных организаций ДОСААФ 
оспаривали пврвенство по 
стрельбе из малокалиберной 
винтовки. Поведу завоевала 
иоманда средней школы № 54. 
выбившая 230 очков из 250 
возможных.

Лучший яичный результат 
среди юношей показал уча
щийся средней школы № 28 
Андрей Михайлов — 48 очков 
из 50 возможных. Среди де
вушек впереди оказалась уча
щаяся пршОтехучилища № 33 
Ирма Меиеришвили — 45 оч
ное. Таной же результат у 
Любы Майковой (лесотехниче
ский техникум).

Автомобильные
гонки

Состоялась ипподромная гон
ка на легковых автомобилях, 
в которой приняли участие 9 
команд. По две команды вы-, 
ставили нефтехимический ком
бинат и Ленинский райком 
ДОСААФ, по олной — Асинов- 
сиий горком ДОСААФ, Томская 
автомобильная школа, станция 
техобслуживания Мииавтотран- 
са и объединения «Томсиаето- 
траис».

Соревнования привлекли 
иного болельщиков - автолю
бителей. В упорной борьбе 
лучших результатов добились 
Команды Лениненого райкома 
ДОСААФ. На третьем месте — 
команда объединения «Томен- 
автотранс*.

Семинар
военруков

в  средней школе № 55 
г. Томска прошел районный 
семинар военруков общеобра
зовательных школ. Показатель
ный урон по начальной воен
ной подготовке на тему «Дейст
вия населения при стихийных 
бедствиях* провел военрук 
школы № 55 Г. в. Банников. 
Разбор урона сделал работник 
районо Б. П. Семенов. Затем 
был полезный обмен мнения
ми, Выступили директор шко
лы народный учитель СССР 
Е. Г. Версткина, опытные во
енруки И. Я. Кузнецов (11-я 
школа) и Ю. П. Виэигин (54-я 
школа). '

Работник милиции Н. А. ВоВ' 
ченко ознакомил военруков с 
новыми правилами пользова
ния боевым оружием на заня
тиях с учащимися.

В. БАЯКАЛОВ.

ТелеБидение
СУББОТА, 29 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8 .00 . « В р е м я » . 8 .40 . Ч е м п и о 

н а т  м и р а  п о  ш а х м а т а м . 8 .55 . 
«Ф и л ь м  —  д е т я м » . « Р я д о м  с  
т о б о й » .  10.05. 52 -й  т и р а ж
« С п о р т л о т о » . 10.15. « Р а с с м е 
ш и т е  к л о у н а » . 2 -я  с е р и я . 
11.20. Н о в о сти .

9 ,1 1 .2 5  д о  14.15 - -  п е р е р ы в .
1 4 .1 5 .' Н о в о с т и . 14.35. «Д л я  

с о в е т с к о г о  ч е л о в е к а » . К и н о- 
п р о г р а м м а . 1 5 .2 0 . «М а м и н а  
ш к ода ,» . 15.55. « В  г о с т я х  у  
с к а з к и » . « Б е л я н о ч к а  и Р о з о ч 
к а » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м .

(ГД Р). 17 35. « Б ы т ь  н у ж н ы м  
л ю д я м » . 2 -я  с е р и я . 18.30. « С л у 
ж б а  у л ы б к и » . Д о к у м е н та л ь н ы й  
ф и л ь м  18.45. « С е г о д н я  в  м и 
р е » . 19.00. «В  к а ж д о м  р и с у н к е ' 
—■ со л н ц е » . 10.15. «Д ел а  и  л ю 
д и » . 19.50. П р е м ь е р а  м у з ы к а л ь 
н о г о  те л е ф и л ь м а  « С в а д ь б а  с о 
е к »  п о  м о т и в а м  с к а з о к  В аж и  
П ш а вел ы . 21.00. «В р е м я » . 
21.35. « Ч т о ?  Где? К огд а ?»  Ф и 
н а л ь н а я  п е р е д а ч а  198<Г.г. 23.35. 
« С е г о д н я  в м и р е » . 23.50. Ч ем 
п и о н а т  м и р а  п о  ш а х м а т а м .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА 

18.00. Н о в о сти .
ТОМСК

18.20. К и н (^ е с т я в а л Ь  дл я  
д е т е й  « С к а з к а » . 19 .00 . « С о б ы 
т и я  н е д е л и » . 19.15. С туд и я  
« Ю н о с т ь » . « Н о в о г о д н е е  п у т е 
ш е с т в и е » .

МОСКВА
20.00. «С п о к о й н о й  н о ч и , м а 

л ы ш и !»
■ ТОМСК20.15, «Ра.зрешите побеспо

коить». Телевизионный сатирический журнал. 20.35. «Что- 
„  праздник не обернулся бедой».

МОСКВА
21.00, «В р е м я » . 21 .35 . « П р о  

К л а ву  И в а н о в у » . Х у д о ж е с т в е н  
н ы й  т е л е ф и л ь м . 22 .50. «М у ж 
ч и н а  и  ж е н щ и н ы » . Ф и л ь м - 
к о н ц е р т  с  у ч а с т и е м  н а р о д н о й  
а р т и с т к и  Р С Ф С Р  М. М и р о н о - 
в о й  и з а с л у ж е н н о г о  а р т и с т а  
Р С Ф С Р  А , М ен а к ер а .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ

29 д е к а б р я . Праздничные но
вогодние вечера — 19-30.
ТЕАТР КНОГО ЗРИТЕЛЯ

30 д е к а б р я . «Звездный маль
чик» — 12.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
29, 30 декабря
В помещении Дома офи

церов
В. Константинов, Б. Рацер 

«ВЕК ЖИВИ—ВЕК ЛЮБИ»
(музыкальная комедия в 

двух действиях). ■
Музыка — В. Дмитриева.
Начало — в 18 часов.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 д е к а б р я . «Братья-враги»

(д в е  се р и и ) —  11, 13-30,
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
29 д е к а б р я . «Чучело* (д в е  с е 

р и и ) —  8-30, 11. 13-30,
16, 18-30, 21. «Любовь и голу- 

8 -35 , Ю-ЗО. 12-25. 14-20,
■16-15, 18-10, 20-05 , 22.- Зал к и -
и о х р р н и к и . Мультсборнин
№ 158 — 9. 10-15, 11-30, 12-45, 
15. Д е т ск и й  с а т и р и ч е с к и й  ж у р 

н ал  «Ералаш» — 14, 16-15. 
«Тайна тибетской медицины», 
«Загадка руки», «Эликсир здо
ровья» — 20.

«ОКТЯБРЕ»
2 9  д е к а б р я . «Невероятные 

приключения итальянцев в 
России» — 8-40, 14-10, 18-10.
«Каждый двсятый» — 12-10, 
16-10, 20-10 , 21-50 . «Двенадцать 
месяцев» — 10-30. «Любовь и 
голуби» — 8 -30 , 10-20, 12-10, 
14. 16, 18, 20, 22.

«ПИОНЕР»
2 9  д е к а б р я . М у л ь т с б о р н и к  

«Подарок для самого слабого» 
—  9, 10-30, 12. «Вождь — Бе
лое Перо» — 13-40, 15-20.
М у л ь т с б о р н и к  «Шпионские 
страсти» — 17, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
29  д е к а б р я . «Любовный не

дуг» (д в е  с е р и и ) — 9 , 11-30, 
14, 16-30, 19. 21-20 . ^Золотой 
зуб» — 9, 10-50, 14-10, 18.
«Волшебник Лала» — 12-40.

«СИБИРЯК»
29  д е к а б р я . «Безбилетная 

пассажирка» — 9 -20 . «Наш 
внук работает в милиции» — 
11. 12-40, 14-20, 18. 17-40,
19-20 21

 ̂ дом  ОФИЦЕРОВ
2 9  д е к а б р я . «Инспектор-ра

зиня» — 20-30.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
2 9  д е к а б р я . « Ч у ч е л о »  (д в е  

с е р и и ) —  11-30, 14, 18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
29  Д ек а бр я . «Э та  м и н у та , 

э т о т  м и г »  —  16, 18.

КИНОФЕСТИВАЛЬ «СКАЗКА»
В дни зимних школьных каникул .в кинотеатрах и 

клубах Томска для юных зрителей пройдет кинофести
валь «Сказкаь.

Ребята смогут посмотреть новые «волшебные*' кино
ленты:

«Академия пана Кляксы» (совместное производство со
ветских и польских кинематографистов);

«Три золотых волоска» (Чехословакия).
Вновь на экранах будут демонстрироваться киносказ- 

ки «Илья Муромец», «Морозно», «Снежная королева» и 
другие. В программе кинофестиваля и новые «мульти
ки»: «Про Фому и про Ерему», «Озорник», «Осторожно, 
обезьяны!», «Кубик и Тобик» и другие,

Облкинопрокат.

н  т т т т т т т т т т т т н т т т  И

БЕНГАЛЬСКИЕ
Q  Г~М 1И1

ДОРОГИЕ ТОМИЧИ!
Приближается праздник новогодней елки. Игры, заба

вы вокруг зеленой красавицы надолго остаются в памя
ти ребят. Но детская радость может быть омрачена по
жаром.

ЧТОБЫ ЭТОГО НЕ СЛУЧИЛОСЬ, елку ставьте на ус
тойчивую подставку и подальше от приборов отопления;

нельзя украшать елку целлулоидными игрушками, об
кладывать подставку и елку ватой, не пропитанной огне
защитным составом;

освещать елку следует электрогирляндами только фаб
ричного изготовления;

в помещении не разрешается зажигать фейерверки, 
бенгальские охни, хлопушки, свечи;

запрещается одевать детей в костюмы из ваты и мар
ли, не пропитанные огнезащитным составом.

ГРАЖДАНЕ! СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ПОЖАРНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ! О ПОЖАРЕ НЕМЕДЛЕННО СООБ
ЩАЙТЕ ПО ТЕЛЕФОНУ 01.

Отдел пожарной охраны УВД Томского
облисполкома.

Томский областной совет Всероссийского 
добровольного пожарного общества.

Томское карьероуправле
ние доводит до сведения 
потребителей нерудных ма
териалов, что талоны, по
лученные в 1984 году, дей
ствительны до 31 декабря 
1984 года. Неиспользован
ные талоны будут прини
маться в бухгалтерии до 
5 января 1985 года. После 
5 января 1985 года претен
зии приниматься не будут.

Издательство «Красное 
знамя» принимает заказы 
на язготовлеиие шильдов
(таблички по технике без
опасности, номерные знаки; 
схемы, отпечатанные на 
металле).

Обращаться: г.. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-31-32, 
3-45-30 (после 13 часов).

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на по
стоянную работу: старшего
инженера - энергетика, пе
чатников, учеников печат
ников, )печатиика-пробнста, 
швею иа проволокошвейную 
машину, брошюровщика, 
курьера, подсобных рабо
чих, дворников в район 
с п и ч ф а б р и к и  «Сибирь», 
вахтеров.

обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47.

Томская птицефабрика 
купит по остаточной стои
мости старый, требующий 
восстановления автобус
«ПАЗ-672».

Обращаться: Томский рай
он, пос. Молодежный, тел. 
92-00-55.

К о м а н д о в а н и е , п а р т и й н а я , 
п р о ф с о ю з н а я . к о м с о м о л ь 
ск а я  о р г а н и з а ц и и , к о л л е к 
т и в  'Т о м ск о го  а в и а п р е д 
п р и я т и я  в ы р а ж а ю т  г л у б о 
к о е  с о б о л е з н о в а н и е  з а м е с 
т и т е л ю  к ом ан дхгеа  л е т н о г о  
п о д р а з д е л е н и я  И. И. М о р о - 
к о  п о  п о в о д у  с м е р т и  о т ц а

МОРОКО
Ивана Павловича.

А д м и н и ст р а ц и я , п а р т и й 
н а я , п р о ф с о ю з н а я  о р г а н и з а 
ц и и  п т и ц е ф а б р и к и  «М е ж е - 
н и н о в с к а я »  в ы р а ж а ю т  г л у 
б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  М . Н. 
Г о р о х о в у  п о  п о в о д у  б е з в р е 
м е н н о й  к о н ч и н ы  д о ч е р и

ГОРОХОВОЙ 
Татьяны Михайловны.

Т о м ск а я  о б л а с т н а я  п и с а 
т е л ь с к а я  о р г а н и з а ц и я  в ы р а 
ж а е т  г л у б о к о е  с о б о л е з н о в а 
н и е  п и с а т е л ю  В. Е. А ф о н и 
н у  п о  п о в о д у  с м е р т и  о т ц а  

АФОНИНА
Егора Михайловича.

Г

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ.
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